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COMPORTAMENTO: Criminosos aprimoram 
golpes e estelionato aumenta em mais de 60%

ENTREVISTA: Planejando eleições em 2022, 
deputada estadual Janaina Riva cogita candidatura 
ao Governo

ESPAÇO
DE DIREITO:

Estimulados pela 
primeira-dama Márcia 

Pinheiro, 44% dos 
cargos de lideranças 

são ocupados por 
mulheres
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LUTA POR ESPAÇO E IGUALDADE
“As mulheres têm uma participação igual em nosso futuro e de-
vem ter voz igual na nossa política”
Kamala Harris

As mulheres representam mais da metade da população no Brasil. Ainda assim, precisam lutar dia 
após dia para garantir um lugar ao sol e por igualdade – de direitos, salários, espaço.

Em Cuiabá, essa realidade vem mudando. Sob liderança da primeira-dama das Capital, Márcia Pinheiro, uma 
mulher politicamente ativa e estrategista, as mulheres já ocupam 40% dos cargos do primeiro escalão da 
Prefeitura e, quando falamos no segundo escalão, essa taxa é ainda maior.

Em nossa matéria de capa, conheça quem são essas mulheres e a força política que elas têm alcançado, 
ações que refletem no dia a dia de todas nós.

Essa edição da Revista Única dá um destaque especial à Política. Câmara de Cuiabá e Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso estão sob nova direção. Confira os planos do vereador Juca do Guaraná e do deputado 
estadual Max Russi, que assumem o compromisso de levar nossos legislativos a outro patamar.

Nossa entrevistada é a deputada estadual Janaina Riva, que passa a ocupar a 2ª secretaria da Casa de Leis. 
Além do trabalho na Assembleia, ela também fala sobre seus planos futuros, podendo encarar, já no ano que 
vem, uma candidatura para governadora de Mato Grosso.

Em Comportamento um alerta: estelionatários estão aprimorando golpes pela internet e aplicativos de 
mensagem. Conheça as formas que eles agem e como se prevenir.

Muito mais você vê nas editorias de Economia, Comportamento, Saúde e várias outras, com nosso material 
sempre de qualidade e credibilidade!

Obrigada a todos vocês, que estão sempre conosco. Boa leitura!

Grande abraço,
Lucy Macedo
Diretora Geral
www.unicanews.com.br

www.unicanews.com.br
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Primeira-dama 
Márcia Pinheiro 

comemora 
maior presença 

de mulheres 
em cargos de 

liderança

Presidente da 
Câmara de Cuiabá, 

Juca do Guaraná 
quer desconstruir 
imagem negativa 

da Casa

Deputada 
estadual Janaina 

Riva fala dos 
projetos na 

Assembleia 
Legislativa e 

futuro político

POLÍTICA 16 

ECONOMIA  22

Com endividamento 
em alta, população 

volta atenção à 
educação financeira 

e passa a poupar 
mais

44CULTURA
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ENTREVISTA / JANAINA RIVA

ALINE ALMEIDA

Única – Deputada, gostaria que começasse falando dos 
desafios dessa nova gestão?

Janaina Riva – Desde o ano passado acredito que o maior 
desafio de nós deputados seja estarmos mais próximos à 
população, mesmo em meio à pandemia. É fazer com que 
a Assembleia Legislativa continue sendo a ‘casa do povo’, 
mesmo sem o ‘povo’ dentro dela presencialmente até que 
todos estejam vacinados. 

Única – Após decisão do Supremo Tribunal (STF), que 
anulou a posse do deputado estadual Eduardo Botelho 
como presidente da AL, uma nova eleição foi realizada 
na Casa no dia 23 de fevereiro. A senhora passou de 

Fortalecimento do 
MDB e candidatura 
ao Governo são 
metas de Janaina 
Riva
A deputada estadual diz que a nunca escondeu 
sonho de ser governadora e deve tentar viabilizar 
a candidatura ao cargo nas eleições de 2022

Bandeiras municipalistas, defesa da mulher, 
na área da saúde e educação são algumas das 
causas defendidas pela deputada estadual 

Janaina Riva (MDB). A parlamentar foi a mais votada 
no pleito de 2018, com mais de 51,5 mil votos. Única 
representante mulher na Assembleia Legislativa, 
Janaina foi a primeira mulher a ocupar o cargo de 
vice-presidente na AL. Atualmente, ocupa o cargo de 
segunda-secretária na Mesa Diretora.
Mãe de três filhos (Sophia, José e Diógenes), Janaina 
nasceu no dia 27 de janeiro de 1989 no município de 
Juara e mudou-se com a família aos seis anos de idade 
para Cuiabá quando o pai, José Geraldo Riva, venceu a 
primeira eleição para deputado estadual. Política nata, 
Janaina começou cedo sua atuação e desde adolescente 
participava das juventudes e militâncias partidárias. 
Nesta edição, a deputada fala sobre assuntos como 
VLT, covid-19 e as pretensões políticas. 
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 vice-presidente para segunda-
secretária. Fale sobre essa 
mudança.

Janaina Riva – Eu desejo novo 
presidente Max Russi uma ótima 
administração. Agradeço ao 
deputado Botelho pela parceria, 
respeito, ensinamentos e 
generosidade comigo. Ele não só 
deixou a presidência para que eu 
fosse a primeira mulher na história 
a assumir o cargo, mas partilhou 
comigo o cargo, me ensinou 
muito sobre agregar pessoas 
e também puxou minha orelha 
quando necessário. A parceria 
como vice-presidente, ao lado de 
Eduardo Botelho, foi importante 
não só pra mim, Janaina, mas para 
todas as mulheres que sentiram 
representadas ao verem uma 
mulher assumir a presidência da 
Assembleia, ao me verem vice-
presidente. E por isso eu também 
o agradeço. Eu amadureci e hoje 
me sinto preparada para qualquer 
desafio.

Única – Discorra sobre os 
principais projetos da senhora 
junto à Assembleia.

Janaina Riva – Tenho trabalhado 
nos meus dois mandatos com 
algumas bandeiras macro, como 
o municipalismo, a defesa dos 
direitos dos servidores públicos, das 
minorias, animais e das mulheres. 
Além disso, Educação e a Saúde 
também são minha prioridade. 
Nesses seis anos de parlamento, 
tenho mais de 30 leis aprovadas e 
sancionadas com essas temáticas.

Única – Em se falando nas 
demandas dos municípios, 
tivemos, por parte do Governo, 
lançamento de um pacote de obras 
pelo Programa Mais Mato Grosso. 
Fale sobre a importância desta 
ação.

Janaina Riva – O programa 
Mais Mato Grosso é motivo para 
comemorar. Mais de 70 municípios 
serão beneficiados. Só para 

infraestrutura os investimentos 
serão de R$ 4,73 bilhões. Diversas 
rodovias são nossas lutas antigas, 
como o asfaltamento da MT-110, 
na região do Araguaia e a MT-242 
na região Noroeste. Municípios 
da minha região como Porto 
dos Gaúchos, Ipiranga Do Norte, 
Itanhangá, Nova Maringá serão 
contemplados com 7 pontes e as 
MT-487, MT-448, MT-443 e MT-
242 vão ser asfaltadas. A gente que 
é do interior sabe a importância 
dessas obras para os municípios, 
principalmente os mais afastados. 
A MT-110, por exemplo, no Araguaia 
é uma luta antiga minha desde o 
primeiro mandato, mas agora vai se 
tornar realidade.

Única – Deputada, como a senhora 
considera as medidas que foram 
adotadas em Mato Grosso para 
contenção do coronavírus. Quais 
os erros e acertos?

Janaina Riva – Apesar de todo 
imbróglio com a Prefeitura de 
Cuiabá, cidade com maior número 
de casos e de mortes no Estado, bem 
como o conflito entre os decretos 
municipal e estadual com relação ao 
afrouxamento de algumas medidas 
e festas no final do ano, no geral, 
Mato Grosso tem se saído bem com 
relação a manutenção de leitos de 
UTI. O problema na verdade é falta de 
conscientização da população com 
relação às festas e aglomerações. 
As mesmas pessoas que desprezam 
o vírus e estão nas baladas, são 
as mesmas que depois acabam 
ocupando os leitos dos hospitais 
públicos e privados.

Única – Quais medidas estão 
sendo tomadas para aquisição de 
novas vacinas? O que a AL vem 
movimentando quanto a este 
assunto?

Janaina Riva – A Assembleia não 
tem legitimidade para adquirir as 
vacinas. O que estamos fazendo 
agora é articulando a devolução de 
recursos que o Poder Legislativo 
vem economizando, ao Governo do 

Estado. A ideia é fazer a devolução 
de R$ 50 milhões para ajudar o 
Poder Executivo nesta compra.

Única – E por falar em vacina 
já ocorrem muitas denúncias 
de “fura fila”. Que tipos de 
acompanhamentos estão sendo 
feitos pela Casa?

Janaina Riva – A comissão de 
saúde tem acompanhado de perto, 
inclusive o secretário de Saúde 
esteve na Assembleia recentemente 
para prestar contas da quantidade e 
distribuição das doses. O que posso 
dizer é que estamos de olho.

Única – Quais suas iniciativas 
quanto à Covid-19?

Janaina Riva – Entre elas está 
a indicação à bancada federal 
de Mato Grosso no Congresso 
Nacional e ao Governo do Estado 
para que pessoas com deficiência 
e líderes religiosos sejam incluídos 
como grupo prioritário nas listas 
de vacinação contra a Covid-19. A 
própria legislação brasileira garante 
aos deficientes essa prioridade 
como previsto no artigo 9º, inciso I, 

“TENHO TRABALHADO 
NOS MEUS DOIS 
MANDATOS COM ALGUMAS 
BANDEIRAS MACRO, COMO 
O MUNICIPALISMO, A 
DEFESA DOS DIREITOS DOS 
SERVIDORES PÚBLICOS, DAS 
MINORIAS, ANIMAIS E DAS 
MULHERES. ALÉM DISSO, 
EDUCAÇÃO E SAÚDE TAMBÉM 
SÃO MINHAS PRIORIDADES. 
NESSES SEIS ANOS DE 
PARLAMENTO, TENHO MAIS 
DE 30 LEIS APROVADAS E 
SANCIONADAS COM ESSAS 
TEMÁTICAS”, AFIRMA 
JANAINA RIVA.
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combinado com o art. 10, parágrafo 
único ambos da Lei n. 13.146/2015, 
conhecida como Lei Brasileira de 
Inclusão, ou Estatuto da Pessoa 
com Deficiência. O tratamento 
prioritário se justifica como um 
dos meios de se efetivar o direito 
à vida e à dignidade desta parcela 
da população. Quanto aos líderes 
religiosos na lista prioritária de 
vacinação, é necessária, uma vez que 
conforto religioso às famílias que 
perderam entes para a Covid-19 ou 
que têm pessoas doentes, não parou 
durante a pandemia e continua todo 
vapor, razão pela qual muitos líderes 
religiosos morreram acometidos 
pela doença.

Única – Vivenciamos nos últimos 
dias episódios lamentáveis 
quando se fala em mulher. O caso 
da servidora assediada do INDEA. 
O caso da jovem agredida no Malai 
Manso. Porque os crimes contra 
mulher estão parecendo tão 
violentos?

Janaina Riva – Na verdade, não 
acredito que esses crimes tenham 
ficado mais violentos ao longo do 
tempo. O que acredito é que agora os 
vemos com mais frequência, porque 
as mulheres estão tendo a coragem 
de denunciar. Antes apanhavam 
caladas até morrer, agora elas 
denunciam quando acontece e isso 
acaba dando visibilidade aos casos. 

Única – Ainda no tema mulher, as 
redes sociais têm sido grandes 
aliadas e ajudado as mulheres a 
denunciarem mais. As mulheres 
estão se sentindo mais seguras 
em denunciar em um espaço que 
todos podem ver?

Janaina Riva – Não vejo como 
segurança, mas como um ato 
desespero, já que muitas vezes o 
sistema que deveria ampará-las, 
acolhê-las, ainda é falho com relação 
às medidas de proteção contra os 
agressores. Quando a mulher chega 
a denunciar nas redes sociais é 
porque já tentou todas as medidas 
oficiais e está desesperada. Por isso 

defendo um sistema mais acolhedor 
e eficiente.

Única – Veículo Leve sobre 
Trilhos: a senhora considera 
que deve ou não ser finalizado? 
Porque?

Janaina Riva – O tempo, custos e os 
empecilhos judiciais nos mostraram 
que o VLT, neste momento, é inviável. 
O estudo encabeçado pelo governo 
do Estado sobre a viabilidade dos 
modais comprova que o BRT é o 
modal viável para Cuiabá.

Única – Deputada, até quando a 
senhora acredita que deve ir esta 
crise no MDB?

Janaina Riva – Da minha parte 
só quero o que for melhor para o 
partido. Temos que pensar em 2022 
e na construção de uma sigla mais 
forte ainda. 

Única – Quais os próximos planos 
eleitorais? O que 2022 pode 
esperar de Janaina? Podemos 
sonhar com uma candidata mulher 
ao Governo?

Janaina Riva – No momento o MDB 
faz parte da base do governador 
Mauro Mendes e caso ele seja 
candidato à reeleição, o projeto do 
partido é reelegê-lo. Caso não seja, 
nunca escondi o meu sonho de ser 
governadora e vou tentar viabilizar a 
minha candidatura sim.

Única – Deputada, a senhora 
apresentou uma indicação ao 
Governo para que suspenda 
o Zoneamento Ecológico 
Econômico, e ainda que 
sejam feitos novos estudos e 
adequações que se aproximem da 
realidade territorial e incentive 
o desenvolvimento econômico do 
Estado. Fale sobre essa iniciativa.

Janaina Riva – O mecanismo de 
gestão ambiental não pode delimitar 
zonas ambientais que podem ser 
promissoras em produção para 
o Estado, devendo ser verificada 

as exatas características e 
atribuições de usos das áreas 
e suas respectivas atividades, 
norteando-se conjuntamente com 
a sustentabilidade e o equilíbrio 
dos ecossistemas existentes. 
Assim, como o Decreto 4.297/2002 
(ZSSE), instrumento de organização 
do território dispõe sobre a 
obrigatoriedade da implantação 
do referido plano de Zoneamento, 
obras e atividades públicas e 
privadas, é imprescindível que o 
Estado se posicione no sentido 
de suspender a proposta atual 
para averiguar os reais pilares de 
sustentação e desenvolvimento 
que estão sofrendo prejuízo se a 
proposta prosseguir da maneira 
que se encontra. É necessária 
a suspensão da atual proposta 
de Zoneamento, para que seja 
realizado estudo especializado, 
e novas discussões com os 
desenvolvedores da Agricultura 
Familiar, do Agronegócio, e suas 
respectivas associações, para não 
causar prejuízo a população e não 
espantar possíveis investidores do 
Estado de Mato Grosso.

“MUITAS MULHERES TÊM 
DENUNCIADO A VIOLÊNCIA 
NAS REDES SOCIAIS, COMO UM 
ATO DE DESESPERO. JÁ QUE 
MUITAS VEZES O SISTEMA 
QUE DEVERIA AMPARÁ-LAS, 
ACOLHÊ-LAS, AINDA É FALHO 
COM RELAÇÃO ÀS MEDIDAS 
DE PROTEÇÃO CONTRA OS 
AGRESSORES. QUANDO A 
MULHER CHEGA A DENUNCIAR 
NAS REDES SOCIAIS É 
PORQUE JÁ TENTOU TODAS 
AS MEDIDAS OFICIAIS E ESTÁ 
DESESPERADA. POR ISSO 
DEFENDO UM SISTEMA MAIS 
ACOLHEDOR E EFICIENTE”, 
FRISA JANAINA RIVA.
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Volta ao Mundo

CÂNCER DE MAMA 
SUPERA O DE PULMÃO 
E SE TORNA O MAIS 
COMUM
O câncer de mama tomou o lugar do câncer de 
pulmão e se tornou a forma mais comum da 
doença, segundo a Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Especialista em câncer da OMS, Andre 
Ilbawi   confirmou que, pela primeira vez, o câncer 
de mama constitui agora o câncer de ocorrência 
mais comum em todo o globo.
Ele observou que a obesidade feminina é um fator 
de risco comum no câncer de mama e também está 
elevando os números gerais do câncer. “O câncer 
de pulmão foi o tipo mais comum nas últimas duas 
décadas, mas agora está em segundo lugar, à frente 
do câncer colorretal, o terceiro mais disseminado”, 
explicou Ilbawi.
À medida em que a população global cresce e a 
expectativa de vida aumenta, o câncer deve se 
tornar mais comum, avançando dos 19,3 milhões 
de casos novos por ano em 2020 para cerca de 30 
milhões em 2040, segundo o especialista. Ilbawi, 
disse ainda que a pandemia de coronavírus está 
prejudicando o tratamento de câncer em cerca de 
metade dos países analisados, ressaltou ainda os 
atrasos de diagnósticos, o estresse extremo dos 
profissionais de saúde e o impacto nas pesquisas.

RELATÓRIO DA ONU 
ALERTA PARA 
AUMENTO DE 
EXTREMISMO 
DURANTE 
PANDEMIA
Um painel de peritos da Organização 
das Nações Unidas (ONU) considera 
que a pandemia do novo coronavírus 
fez aumentar a ameaça de grupos 
extremistas, como Estado Islâmico e Al 
Qaeda, em zonas de conflito, incluindo o 
Afeganistão, a Síria, o Iraque e Moçambique.  
Num relatório para o Conselho de Segurança da 
ONU, divulgado em Lisboa, o painel afirmou que a 
ameaça extremista continuou a aumentar nas zonas 
de conflito na última metade de 2020, porque “a 
pandemia inibiu as forças da lei e da ordem mais 
do que os terroristas”, que conseguem mover-se 
livremente, apesar das restrições impostas para 
combater a covid-19.
Segundo o painel, alguns Estados-membros da ONU, 
não nomeados, consideraram que, à medida que as 
restrições impostas para combater a pandemia vão 
sendo suspensas em vários locais, “pode ocorrer uma 
erupção de ataques pré-planejados”. De acordo com 
os peritos, o Afeganistão continua a ser “o país mais 
afetado pelo terrorismo no mundo”. Mais de 600 civis 
afegãos e 2,5 mil membros das forças de segurança 
no país foram mortos em ataques desde 29 de 
fevereiro de 2020, segundo o painel, acrescentando 
que “as atividades terroristas e a ideologia radical 
continuam a ser uma fonte potencial de ameaças 
para a região e em nível global”.
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OXFORD AFIRMA QUE 
SUA VACINA É 76% 
EFICAZ POR TRÊS MESES 
APÓS UMA DOSE
A vacina contra a covid-19 desenvolvida pela 
Universidade de Oxford e pela AstraZeneca tem 76% 
de eficácia contra infecções sintomáticas durante três 
meses após uma única dose, e a eficácia aumenta 
quando a segunda dose é dada mais tarde, mostrou 
universidade em estudo.  
Segundo a Universidade de Oxford, as conclusões do 
estudo, que ainda não foi analisado pela comunidade 
científica, endossam a decisão do Reino Unido de 
aumentar o intervalo entre a dose inicial e a de reforço 
para 12 semanas. O Reino Unido decidiu dar alguma 
proteção ao maior número possível de pessoas, 
ampliando o período de tempo entre as duas doses 
das vacinas contra covid-19.
A AstraZeneca aprovou a medida, dizendo que a 
flexibilidade para aumentar o tempo entre doses é 
a melhor estratégia para a vacina. Os resultados, 
coletados de testes no Reino Unido, no Brasil e 
na África do Sul, indicaram que alguma proteção 
foi obtida depois de uma dose e que as respostas 
imunológicas foram reforçadas com um intervalo 
maior até a segunda dose entre participantes de 18 a 
55 anos. De acordo com o estudo, a eficácia da vacina 
foi de 82,4% com 12 semanas, ou mais, até a segunda 
dose – ela foi de 54,9% quando a dose de reforço foi 
administrada menos de seis semanas após a primeira 
dose.

VACINA CONTRA 
HIV SERÁ 
TESTADA NO 
BRASIL
Em conjunto com centros de 
pesquisa de diversos países, a 
Universidade Federal de Minas 

Gerais (UFMG) aderiu ao estudo para 
testar a eficácia de vacina contra o 

vírus HIV, que interfere na capacidade 
do organismo de combater infecções. 

Trata-se do estudo “Mosaico”, que vai 
avaliar dois imunizantes projetados para 

fornecer proteção contra diferentes variedades do 
vírus em todo o mundo.   
O estudo é parte de iniciativa desenvolvida pela HIV 
Vaccine Trials Network (HVTN) – financiada pela 
farmacêutica Janssen – e pelo National Institutes 
of Health (NIH), dos Estados Unidos. Serão 3,8 mil 
recrutados homens gays ou bissexuais e pessoas 
transgênero entre 18 e 60 anos, HIV negativo, não 
usuários de profilaxia pré-exposição (PrEP) e que não 
apresentem comorbidades que contraindiquem o uso 
da substância a ser testada. 
O professor da Faculdade de Medicina Jorge Andrade 
Pinto, coordenador do Grupo de Pesquisa em HIV/
Aids em Crianças, Adolescentes e Gestantes e 
responsável pelos testes em Minas Gerais, explicou 
as características da vacina e das etapas da pesquisa. 
“O estudo Mosaico é um estudo de fase 3 de eficácia, 
que busca responder às seguintes perguntas: a vacina 
nessa população é segura? Há algum desconforto ou 
reação adversa? A vacina é capaz de produzir uma 
resposta imune, efetiva e protetora contra o HIV? E, 
por último, se essa vacina é capaz de prevenir infecção 
na população vacinada”. 
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Política & Economia | Lucy Macedo

Fonte: Famato, Feveriro / 2021

Cidade                        R$/@ Boi a Vista   
Alta Floresta   273,75
Araputanga   274,47
Barão de Melgaço   277,57
Cáceres    275,44
Denise    276,79
General Carneiro   278,00
Itaúba    273,75
Matupá    273,75

Mercado interno         R$/sc/venda
Campo Novo do Parecis 62,40
Campo Verde  65,70
Diamantino	 	 62,10
Ipiranga	do	Norte	 	 61,35
Nova Ubiratã  62,25
Querência  62,00
Sapezal   63,20
Sinop   62,25

Mercado Interno           R$/sc /Venda
Alto	Araguaia	 	 153,00
Campos	de	Júlio	 	 147,50
Canarana	 	 	 149,50
Lucas	do	Rio	Verde	 	 149,50
Nova	Ubiratã	 	 147,00
Rondonópolis	 	 156,50
Sorriso	 	 	 148,60
Tangará	da	Serra	 	 150,00

COTAÇÕES	DE	BOI	(PREÇO	À	VISTA) PREÇOS DA SOJA PREÇOS DO MILHO

$$ - INDICADORES ECONÔMICOS - $$

MT INSTITUI FILA ÚNICA PARA CIRURGIA BARIÁTRICA 
PELO SUS

Com a publicação da Lei 11.290/21, no Diário Oficial do 
estado no dia 12 de janeiro, Mato Grosso passa a oferecer 
fila única para pacientes que necessitam de cirurgia 
bariátrica pelo Sistema Único de Saúde – SUS. De autoria 
do presidente da Assembleia Legislativa, deputado 
Eduardo Botelho (DEM), a medida vai reordenar o 
atendimento desse tipo de cirurgia que poderá ser feita 
mediante fila exclusiva, englobando todos municípios 
num cadastro único que garanta o acesso igualitário aos 
pacientes.
Dessa forma, a Secretaria de Estado de Saúde (SES) 
deverá regulamentar e a operacionalizar a nova lei, 
inclusive quanto aos critérios e prioridades emergenciais 
que possam ser adotadas. Botelho justifica que essa lei 
atende à Portaria nº 492, do Ministério da Saúde, bem 
como garante o acesso da população à cirurgia, com total 
controle e atualização da fila de espera para dar maior 
agilidade ao atendimento. 
O parlamentar relata ainda que, somente no Brasil, estudos 
apontam que 80 mil a 100 mil mortes são decorrentes 
de doenças associadas ao excesso de peso. Indivíduos 
com a chamada obesidade mórbida apresentam grande 
risco de adoecer e morrer precocemente. Além disso, a 
qualidade de vida dessas pessoas é muito prejudicada. 

COM INVESTIMENTOS DE R$ 17 MILHÕES, TRADE 
TURÍSTICO TERÁ NOVA LINHA DE CRÉDITO

Governo de Mato Grosso estima investir R$ 17 
milhões no turismo somente este ano. Para isso, 
micro e pequenos empresários que atuam no trade 
turístico de Mato Grosso já podem se cadastrar para 
obter financiamentos do Fundo Geral do Turismo 
(Fungetur). A linha de crédito integra as ações 
previstas pela Agência de Fomento do Estado de 
Mato Grosso – Desenvolve MT.
Os valores podem ser usados em projetos de obra 
civil, capital de giro e na aquisição de máquinas, 
equipamentos e veículos utilitários. O Fungetur 
se destina a prestadores de serviços inscritos no 
Cadastro dos prestadores de serviço do turismo 
(Cadastur).
A linha de crédito é repassada pelo Ministério 
do Turismo e voltada para micro e pequenos 
empresários que atuam nos ramos de hotelaria, 
gastronomia, eventos, serviços, receptivos e 
transportes que possuem registro no Cadastur.
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PROJETO CRIA INCENTIVO À POLÍTICA CULTURAL 
MATO-GROSSENSE

O deputado estadual Wilson Santos (PSDB) é 
autor do Projeto de Lei (PL 10/2021), que institui a 
política cultural mato-grossense. A proposta visa 
estimular a produção cultural pelos diversos núcleos 
comunitários.
Dentre os objetivos, está o de garantir o exercício 
dos direitos culturais aos cidadãos com o efeito de 
meios e ferramentas necessárias para produzir, 
gerir e difundir suas iniciativas e ainda estimular 
o protagonismo social na elaboração e gestão das 
políticas públicas, proporcionando o acesso aos 
meios de produção e difusão.
A proposta elenca, entre os benefícios de uma 
política cultural mato-grossense, a participação de 
jovens de todos os segmentos socioeconômicos, 
em especial aqueles que se encontram em situação 
de risco e vulnerabilidade social na periferia dos 
centros urbanos e ainda a inserção das comunidades 
indígenas, quilombolas e rurais, agentes culturais, 
artistas, professores e grupos sociais que 
desenvolvam ações comunitárias de cultura.

NOVA LEI ESTADUALIZA MTS 241 A 351 NO TRECHO 
DE NOBRES

Numa ação do presidente da Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso (ALMT), deputado Eduardo Botelho 
(DEM), o Governo do Estado sancionou a Lei 11.293/21, 
que estadualiza a estrada que liga a MT-241, na altura 
do trevo do rio Quibozinho, a MT-351, na altura da Vila 
Daniel, no Distrito de Coqueiral, em Nobres. 
Botelho argumenta que a iniciativa atende aos 
moradores da região, que alertam sobre o grande 
fluxo de carros de passeio e caminhões que circulam 
pela estrada, que aumentou significativamente com o 
asfaltamento da MT-241.
Botelho também é autor da Lei 11.079/2020, que 
reconheceu o município de Nobres (146 km a médio-
norte de Cuiabá) como a Capital Mato-grossense do 
Ecoturismo Sustentável.
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Política & Economia | Lucy Macedo

FISCALIZAÇÃO SE INSPIRA EM METODOLOGIA DA 
NASA PARA IDENTIFICAR DESMATES

A equipe da Coordenadoria de Fiscalização de Flora 
da Secretaria de Estado de Meio Ambiente (Sema) 
está desenvolvendo um método para identificar áreas 
em desmatamento, mesmo em período chuvoso. Para 
enxergar através das nuvens, a equipe analisa imagens 
do Sistema SAR - Synthetic Aperture Radar, Sentinel – 
I a partir de uma metodologia de classificação adaptada 
da Nasa, agência americana de Administração da 
Aeronáutica e Espaço. As imagens estão disponíveis 
na ferramenta pública Google Earth Engine.
A partir do novo método, as equipes apreenderam, 
no primeiro mês do ano, 15 maquinários, entre 
tratores, máquinas agrícolas e caminhões utilizados 
no desmatamento ilegal na região amazônica. “Este 
é o resultado do trabalho da equipe que, desde 2019, 
se esforça para buscar novas metodologias, métodos 
e ferramentas para análises quantitativas de dados 
por detecção remota visando ter dados mais precisos 
para fiscalização e monitoramento ambiental”, avalia o 
superintendente de Fiscalização, Bruno Nascimento.
Durante operação realizada entre os dias 19 a 29 de 
janeiro, a Sema, em parceria com Batalhão de Rondas 
Ostensivas Tático Móvel (Rotam) e o 1º. Batalhão 
da Polícia Militar (PMMT), fiscalizou quatro áreas 
nos municípios de Peixoto de Azevedo, Matupá, 
Marcelândia e Cláudia. Além de quinze máquinas, foram 
apreendidos uma camionete Hilux, duas niveladores 
e um correntão. As multas e polígonos embargados 
estão sendo calculados pela equipe de escritório.

PROGRAMA DISPONIBILIZA R$ 4,2 MILHÕES PARA 
FOMENTAR MICRO E PEQUENAS EMPRESAS EM MT

Desenvolver produtos, serviços ou processos 
inovadores de micro e pequenas empresas de Mato 
Grosso é o objetivo do Tecnova II – MT. O programa, 
uma parceria dos governos Estadual e Federal, 
investirá R$ 4,2 milhões nas empresas selecionadas 
pelo edital da Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado de Mato Grosso (Fapemat).
As empresas deverão ser sediadas em Mato Grosso e 
podem participar individualmente ou em associação 
com outras empresas brasileiras que atendam ao 
edital. As propostas serão objeto de seleção pública e 
cada empresa selecionada poderá receber subvenção 
de até R$ 200 mil. Ao final da execução dos projetos, 
deverão estar em condições de ingressar em uma das 
etapas de certificação, produção ou comercialização.
O Governador do Estado, Mauro Mendes, diz que 
em Mato Grosso os dados mostram que as micro, 
pequenas e médias empresas são as maiores 
geradoras de emprego. “Nós do Governo de Mato 
Grosso temos incentivado o empreendedorismo, 
inclusive com ações voltadas a simplificar e 
fomentar quem pretende ter seu próprio negócio. 
Esse programa é mais uma ferramenta para auxiliar 
as iniciativas inovadoras que demonstram ter 
viabilidade”, disse.
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ALINE ALMEIDA

POLÍTICA PÚBLICA

Nascido pelas mãos de uma 
parteira, no bairro Pedregal, 
em Cuiabá, Lídio Barbosa, 

filho de José Maria Barbosa, o Juca 
do Guaraná, diz que hoje a política 
é o meio mais fácil de ajudar as 
pessoas. Carrega o mesmo apelido 
do pai, Jucá do Guaraná Filho é 
vereador e atualmente presidente 
da Câmara de Cuiabá. Segundo ele, o 
vereador é quem mais está próximo 
da população, deve ser acessível 
e, através da atuação, atender aos 
anseios da sociedade. Por isso, a 
imagem de “Casa dos Horrores”, 
intitulada à Câmara de Cuiabá, 
precisa ser desconstruída.
“Eu quero deixar claro que não 
concordo com este apelido. Eu uso 
o tema Casa do Povo Cuiabano. O 
vereador é quem está mais próximo 
da população. Os gabinetes são 
todos de portas abertas. O cidadão 
chega aqui e consegue falar com 
todos os 25 vereadores. Diferente 
de outras Casas, de outros Palácios 
onde tem que marcar hora, onde o 
cidadão não consegue passar”, diz.
O presidente salienta que a Câmara 
é extremamente produtiva e citou 
quatro ações da Casa, que impacta 

Juca do Guaraná diz que 
título de “Casa dos Horrores” 
não cabe à Câmara; meta é 
aproximar mais do povo
Presidente da Câmara de Cuiabá, Juca do Guaraná diz que legislatura tem sido 
extremamente produtiva e que gabinetes estão sempre abertos para a população

direto na vida das pessoas. Um deles 
é o Contorno Leste, que será a maior 
avenida de Mato Grosso. Terá 17,6 
quilômetros, vai contornar a região 
de Cuiabá, beneficiar 52 bairros, 
atender mais de 250 mil pessoas. 
Foi a Câmara quem autorizou este 
projeto. Tem ainda o Viaduto Avenida 
das Torres, que leva o nome do pai 
do parlamentar, Jucá do Guaraná. 
Quem autorizou foi a Câmara, assim 
como o viaduto Murilo Domingos. O 
presidente citou ainda que o prefeito 
Emanuel Pinheiro, com o projeto que 
a Câmara autorizou, iniciou asfalto 
em 23 bairros. 
“Esse nome dado à Câmara é injusto. 
Nos últimos 7 anos, a Câmara 
não teve nenhum vereador preso. 
Mas na Assembleia Legislativa 
teve inúmeros deputados presos 
e ninguém fala que lá é Casa dos 
Horrores. Se falar ‘o vereador 
horror’, eu concordo, ‘deputado 
horror’, ‘enfermeiro horror’, ‘médico 
horror’, tudo bem. Mas generalizar, 
eu discordo. Essa é uma instituição 
que vai fazer 300 anos e merece 
respeito. Daqui saíram homens e 
mulheres que fizeram trabalho a 
nível de Brasil”, reforça.

A vontade e o esforço de se fazer 
o melhor pela Capital será uma 
marca da legislatura, segundo 
Juca do Guaraná. Prova disso é 
que somente no primeiro dia de 
trabalho na Câmara foram feitas 
1.832 indicações. Um volume 
recorde, conforme o presidente. 
“Atribuo isso à vontade de trabalhar. 
Estamos em 25 homens e mulheres 
que querem dar o melhor de si para 
Cuiabá, retribuir ao povo cuiabano 
o verdadeiro motivo de estar aqui. 
Eu acredito que continue neste 
ritmo, pois todo mundo está com 
muito gás, muita vontade, tanto 
novatos como antigos. Vejo que os 
25 vereadores, incluindo a mim, 
querem fazer o melhor. Chego aqui 
às 7 horas da manhã e sou o último a 
sair”, ressalta. 
Juca do Guaraná diz que a meta é 
aproximar ainda mais a Câmara do 
povo. Ele diz que qualquer pessoa 
é bem vinda na Casa. Mas que já 
está em andamento um projeto para 
fazer a Câmara Itinerante. O objetivo 
é fazer a Câmara estar presente nos 
bairros, fazer sessões itinerantes, 
aproximar mais a população.
“Quero deixar a Casa sempre à 
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disposição do povo cuiabano. 
Parafraseando Doutor Ulysses 
Guimarães, que era do MDB, quando 
perguntaram a ele qual era o segredo 
da felicidade. Ele falou que o segredo 
da felicidade era fazer do seu dever 
o seu prazer. Nosso dever aqui é ter 
prazer em honrar o povo cuiabano”, 
diz.
Como presidente da Câmara, Juca 
do Guaraná reforça que estará à 
disposição dos 24 vereadores. Ele 
que iniciou na política inspirado 
pelo pai que foi vereador avalia que 
hoje esta realidade tornou vocação 
e missão. “Sou temente a Deus e 
da opinião que nenhuma folha cai 
da árvore sem a vontade de Deus. 
Se estou aqui na presidência, na 
frente de homens e mulheres de 

bens, eleitos para representar 
os cuiabanos, é porque eu tenho 
esta missão. Vou honrar cada 
compromisso aqui”.
Já o relacionamento com o 
Executivo, o presidente da Câmara 
diz que deve ser de harmonia. “O 
que é bom para Cuiabá terá o nosso 
apoio, o apoio desta presidência. O 
que a gente vê, no meu pensamento 
e dos demais colegas, que não for 
bom para Cuiabá, não terá o nosso 
apoio. Os poderes tem que ser 
independentes. Sou amigo pessoal 
do prefeito Emanuel Pinheiro, mas 
amizade fica no campo da amizade. 
No campo político eu sou presidente 
da Câmara e ele chefe do Poder 
Executivo. Vamos trabalhar de forma 
harmônica, mas independente”.
Crise no MDB: Juca do Guaraná 
defende nome de Pinheiro à 
presidência do partido
Um dos assuntos que tem ganhado 
destaque nos últimos meses é a crise 
no partido MDB. O racha está mais 
evidente, principalmente puxado 
pela deputada estadual Janaina 
Riva, que chegou a confirmar que a 
saída do prefeito Emanuel Pinheiro 
do MDB seria a única forma de 
os ânimos acalmarem. O clima 
tem esquentado e novos nomes 
para ocupar a presidência da sigla 
na Capital, hoje coordenada por 
Janaina, foi levantada.
“Carlos Bezerra é um homem polido. 
Já foi senador, governador, deputado 
estadual e também federal, foi 
prefeito de Rondonópolis. Ele foi 
tudo que queria ser na política. Hoje 
presidente estadual do MDB acredito 
que chegará num denominador 
comum”, afirma Juca do Guaraná.
Entre os nomes para a presidência 
do MDB em Cuiabá, está o do próprio 
Juca do Guaraná. Apesar de ter sido 
citado, o presidente da Câmara diz 
que está ocupado com a presidência 
e que não tem pretensão. Para ele, 
o nome ideal para presidente é 
exatamente o de Emanuel Pinheiro, 
maior liderança da Capital. No 
entanto, Juca frisa que Pinheiro 
também confirmou estar focado 
na gestão municipal. Diante disso, 
outro nome ideal para presidência 
do partido seria o de Francisco 
Faiad. “Ele liderou a composição 
desta chapa de vereadores, onde sai 
vitorioso e com votação expressiva. 
Ele liderou na reeleição do prefeito 
Emanuel, num segundo turno”. 

O segundo mandato de Pinheiro 
foi, inclusive, elogiado por Juca do 
Guaraná, reeleição esta que, para o 
presidente, foi uma renovação de 
esperança. A partir do momento 
em que ele foi eleito pela população 
cuiabana, foi renovada a esperança. 
“A população cuiabana apostou no 
nome do prefeito Emanuel Pinheiro 
devido às grandes obras que foram 
realizadas em Cuiabá. Viadutos, 
asfalto, creches, mais de 100 praças, 
parques. O primeiro chefe do poder 
que olhou para as regiões periféricas 
foi o prefeito Emanuel Pinheiro. São 
regiões onde as pessoas precisam, 
eram regiões que ninguém olhava, 
ele foi para dentro das periferias”.       
VLT – A troca do Veículo Leve 
sobre Trilhos (VLT) pelo Bus Rapid 
Transit (BRT), definida pelo Governo 
do Estado, é uma das críticas do 
presidente da Câmara de Cuiabá. 
Favorável à conclusão do VLT, Juca 
destaca que já foi empregado mais 
de R$ 1 bilhão para o modal. Os 
vagões estão aí, os trilhos estão em 
Várzea Grande. 
“Sou favorável ao VLT. Mas sou 
favorável a ouvir o povo. O povo 
precisa ser ouvido. Não estamos 
tratando de uma empresa privada. 
Estamos tratando de uma cidade, na 
verdade, de Mato Grosso”, reforça.
Juca do Guaraná ressalta que fala 
em nome dos 25 vereadores, já 
que nenhum deles teve sequer a 
possibilidade de ser ouvido, de ser 
convidado para uma reunião. “Este 
é nosso desabafo, gostaríamos de 
ter participado. Desta maneira, de 
forma monocrática, não é normal, 
não é salutar”, finaliza.

“EU QUERO DEIXAR CLARO 
QUE NÃO CONCORDO COM 
ESTE APELIDO. EU USO O TEMA 
CASA DO POVO CUIABANO. O 
VEREADOR É QUEM ESTÁ MAIS 
PRÓXIMO DA POPULAÇÃO. OS 
GABINETES SÃO TODOS DE 
PORTAS ABERTAS. O CIDADÃO 
CHEGA AQUI E CONSEGUE 
FALAR COM TODOS OS 25 
VEREADORES. DIFERENTE DE 
OUTRAS CASAS, DE OUTROS 
PALÁCIOS ONDE TEM QUE 
MARCAR HORA, ONDE O 
CIDADÃO NÃO CONSEGUE 
PASSAR”, DIZ JUCÁ DO 
GUARANÁ.

SOU AMIGO PESSOAL DO 
PREFEITO EMANUEL PINHEIRO, 
MAS AMIZADE FICA NO CAMPO 
DA AMIZADE. NO CAMPO 
POLÍTICO EU SOU PRESIDENTE 
DA CÂMARA E ELE CHEFE 
DO PODER EXECUTIVO. 
VAMOS TRABALHAR DE 
FORMA HARMÔNICA, MAS 
INDEPENDENTE”, AVALIA 
O PRESIDENTE JUCÁ DO 
GUARANÁ.
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Numa eleição convocada às 
pressas, após o Supremo 
Tribunal Federal (STF) 

anular a posse do então presidente 
da Assembleia Legislativa, Eduardo 
Botelho (DEM), a Casa escolheu 
como novo representante o 
deputado Max Russi (PSB). A troca 
de comando foi também uma troca 
de cadeiras. Max, que era primeiro 
secretário, passou a ser presidente 
e Botelho, que era presidente, ocupa 
agora cargo de primeiro secretário. 
Russi confirmou que deve continuar 
na mesma atuação do ex-presidente. 
Confesso que tinha esse sonho e as 
coisas aconteceram rapidamente. 
Com certeza foi a eleição mais fácil 
que já disputei. Foi uma eleição 
bastante tranquila”, observou.
Max Russi ponderou que a liderança 
de Botelho foi com “maestria”, sem 
ter tido nada que desabonasse a 
sua passagem pela presidência. 
Destacou ainda que deve inspirar em 
sua forma de gerir. 
“Confesso que tinha esse sonho e as 
coisas aconteceram rapidamente. 
Com certeza foi a eleição mais fácil 
que já disputei. Foi uma eleição 
bastante tranquila. A gestão vai 
ser continuidade sem continuísmo. 

ALINE ALMEIDA / KEKA WERNECK

Fizemos muito e queremos fazer 
mais”, completou.
O atual presidente foi eleito com 20 
votos sim, um não e dois brancos 
para comandar a Casa no biênio 
2021/2023. A única ausência foi do 
deputado Valdir Barranco (PT), que 
está internado em uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI), em São 
Paulo, tratando a Covid-19.
Russi conta que há 30 anos chegou 
em Jaciara e lá teve a oportunidade 
de construir família e de começar 
a militar politicamente. Foi eleito 
e reeleito prefeito. Depois de dois 
anos fora da política, foi candidato a 
deputado estadual em 2014, sendo 
o 16º mais votado. Foi secretário 
de Cidades, chefe da Casa Civil. 
“Disputei em 2018, fui o terceiro 
mais votado e fui para a mesa com 
o deputado Botelho, na condição de 
primeiro-secretário. Fizemos um 
trabalho de economia nesta Casa de 
Leis”, disse.

Além de Max Russi na presidência, 
a nova Mesa Diretora da Assembleia 
ficou formada pelos deputados: 
Dilmar Dal Bosco (DEM), na 1ª vice-
presidência; Wilson Santos (PSDB), 
na 2ª vice-presidência; Eduardo 

Botelho (DEM), na 1ª secretaria; 
Janaina Riva (MDB), na 2ª secretaria; 
Delegado Claudinei Lopes (PSL), na 
3ª secretaria; e Allan Kardec (PDT), 
na 4ª secretaria.
Tão logo recebeu a notícia da 
decisão do STF, o ex-presidente 
Botelho negou recorrer e convocou 
de imediato nova eleição. Já no cargo 
de primeiro-secretário, Botelho 
confirmou que tudo na Assembleia 
foi construído por meio do diálogo. 
Ponderou ainda que nunca teve 
imposições na Casa, depois que 
assumiu a presidência.
“Fizemos muitas mudanças e 
tenho certeza que doravante os 
rumos dessa Casa serão outros. 
Não estou saindo do campo de 
batalha, vou contribuir em outro 
setor. Nós mudamos a Assembleia, 
nunca se devolveu tanto dinheiro 
para o governo como nós fizemos”, 
declarou. A ex-vice-presidente 
da Assembleia, deputada Janaina 

Presidente da AL, 
Max Russi promete 
continuidade dos 
trabalhos de Botelho
O deputado estadual passou a ocupar o cargo de 
presidente e Eduardo Botelho de primeiro secretário. A 
nova Mesa Diretora foi eleita após decisão do STF que 
anulou a posse de Botelho
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Riva (MDB), agora na condição de 
segunda-secretária, agradeceu 
a confiança dos demais pares na 
eleição da nova mesa. “Obrigado 
pela confiança na nova mesa que 
tivemos que construir num prazo de 
24 horas. Só nós sabemos o quanto 
isso é complexo, como é difícil 
chegar ao entendimento”.

Russi disse ainda que deve ser 
tranquila a relação entre a Assembleia 
e o Governo, com diálogo e conversa. 
Garantiu que vai levar anseios dos 
deputados ao governador Mauro 
Mendes, sobre o que desejam fazer 
em suas bases, para que Mauro 
possa ser subsidiado sobre como 
gastar melhor os recursos públicos.
Sobre a função de “bombeiro”, que 
Botelho exerceria “apagando o fogo” 
entre o governador e o prefeito de 
Cuiabá, Emanuel Pinheiro (MDB), 
disse que deverá continuar nesse 
papel.

Sobre o modal VLT ou BRT, ressaltou 
que isso é um dos temas que tem 
que ser discutido com diálogo, mas 
não acredita em plebiscito. Prefere 
uma saída rápida e vai trabalhar 
por isso na próxima semana. O 
prefeito Emanuel Pinheiro, segundo 
ele, terá de ser convencido a mudar 
de postura, porque sem o aval do 
município, seria muito difícil tocar as 
obras em prol do BRT.

ENTENDA
O Supremo Tribunal Federal 
(STF) anulou a posse do deputado 
Eduardo Botelho a pedido do 
partido Rede Sustentabilidade. 
No pedido, o partido argumentou 
que a recondução de Botelho 
ao cargo pela terceira vez era 
inconstitucional. A ação foi acatada 
pelo ministro Alexandre de Moraes, 
que frisa a inconstitucionalidade da 
recondução sucessiva aos cargos da 
Mesa Diretora. 

A Confederação Nacional das 
Carreiras e Atividades Típicas 
de Estado (Conacate) já tinha 
entrado com uma Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) no STF 
contra a reeleição de Botelho, com a 
mesma alegação de que a reeleição 
das mesas diretoras é proibida na 
Câmara e no Senado e a mesma 
regra deve valer para as câmaras e 
assembleias legislativas nos estados 
e nos municípios.
Acatando pedido do Rede, Moraes 
determinou a realização de nova 
eleição para a Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa em até 48 
horas. A decisão foi do dia 22 de 
fevereiro. Já no dia 23, com chapa 
única, a AL escolheu a nova Mesa 
Diretora.
Houve uma tentativa do deputado 
Sílvio Fávero (PSL) em disputar a 
presidência da Casa. O parlamentar 
até tentou montar uma chapa, mas 
não conseguiu nomes para inscrevê-
la.
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ALINE ALMEIDA

A ideia simplista atribuída por 
muitas vezes à agricultura 
familiar, como sendo apenas 

para produção de subsistência, é 
um mito que precisa ser rompido. 
Secretário de Agricultura Familiar de 
Mato Grosso, Silvano Amaral destaca 
que poucos sabem, mas a produção 
rural familiar é responsável por 
80% de toda produção mundial 
de alimentos, segundo dados da 
Organização das Nações Unidas 
(ONU). Ela também é responsável 
por empregar mais de 10 milhões 

Responsável por 80% da produção 
de alimentos, agricultura familiar 
abrange 140 mil em MT
Para secretário de Agricultura Familiar, Silvano Amaral, a área apresenta avanços significativos; 
entrega de maquinários é um deles

de pessoas no Brasil, segundo o 
Censo Agropecuário de 2017, do 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 
“Esses dados reforçam a 
importância que a agricultura 
familiar tem no País e no mundo 
e, consequentemente, em nosso 
Estado”, reforça Amaral.
O secretário pontua ainda 
que, em Mato Grosso, mais 
de 140 mil pessoas estão 
trabalhando exclusivamente em 
empreendimentos familiares 

rurais e o alto número comprova 
que o segmento é importante para 
a economia e o abastecimento 
alimentício estadual.
A agricultura familiar, segundo 
Silvano, tem apresentado avanços 
significativos. Cita que em 2019 e 
2020, um deles foi a implantação do 
programa ‘Mato Grosso Produtivo’. 
O programa possui sete eixos (café, 
leite, limão, cacau, mel, hortas 
escolares e patrulhas agrícolas) 
norteadores das nossas políticas 
públicas. Em janeiro passado, 
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Amaral diz que foram entregues 42 
patrulhas mecanizadas, composta 
cada uma por um trator agrícola 4×4 
com potência de 110 CV, uma carreta 
basculante com capacidade para 
seis toneladas e uma grade aradora 
com 18 discos de 28 polegadas, 200 
resfriadores de leite com capacidade 
de armazenamento de mil litros de 
leite e 100 caixas de mel. 
“Neste ano ainda vamos entregar, 
além de mais patrulhas, resfriadores 
e caixa de mel, veículos, caminhões 
para transporte de carga, 
caminhões com tanque isotérmico, 
e refrigerados, e também silos para 
armazenamento de leite”, frisa.
Neste ano, reforça o secretário, a 
pasta permanece com atividades 
importantes para o homem do 
campo, como por exemplo a 
plataforma com informações da 
agricultura familiar de Mato Grosso. 
“Nós somos um dos poucos estados 
da federação que abriga essa 
ferramenta digital, com informações 
da produção da agricultura familiar 
de seus 141 municípios”.
Apesar de todos avanços, 
Silvano salienta que ainda há um 
longo caminho a ser percorrido. 
“Precisamos mapear a produção do 
agricultor familiar. Saber mais sobre 
qual produto é o mais produzido pelo 
segmento, onde a produção local 
pode ser melhor comercializada, 
dentre outras informações que hoje 
não só Mato Grosso, como o País não 
tem”.  

Estado entrega equipamentos para 
82 cidades 

A agricultura familiar, um dos 
pilares da economia do Estado e 
do país, ganhou reforço. O Governo 
de Mato Grosso, por meio da 

Secretaria de Estado de Agricultura 
Familiar (Seaf), entregou patrulhas 
mecanizadas, resfriadores de leite, 
caixas de mel e doses de sêmen 
bovino para 82 cidades.
“O produtor familiar muitas vezes 
não tem condições de adquirir um 
trator ou um resfriador de leite, por 
exemplo. Essa falta de estrutura 
acaba dificultando o cultivo ou 
a produção na propriedade dele, 
impedindo de crescer”, ressalta 
Silvano.
Os investimentos, na ordem de R$ 
9,9 milhões, beneficiarão todas 
as regiões do Estado. De acordo 
com Silvano Amaral, responsável 
por criar e implementar políticas 
públicas voltadas aos agricultores 
familiares, as entregas beneficiarão 
não apenas cidades populosas 
como Cáceres, Sinop e Alta Floresta. 
Esses investimentos integram 
a ação da Seaf ‘MT Produtivo’, 
inserido dentro do programa ‘Mais 
MT’, lançado em outubro, que prevê 
recursos na ordem de R$ 9,5 bilhões 
em investimentos públicos durante 
a gestão (2019-2022). 
“A partir do momento que nós, 
enquanto Estado, disponibilizamos 
maquinários e equipamentos 
para que o trabalho seja melhor 
desenvolvido ou facilitado, estamos 
não só ofertando condições para 
que o agricultor permaneça no 
campo, como também promovendo 
condições de igualdade e 
competitividade frente à economia”, 
finaliza o secretário.
O presidente da Assembleia 
Legislativa de Mato Grosso, 
deputado Eduardo Botelho (DEM), 
que participou da entrega de 
um pacote de equipamentos, 
maquinários, bens e outros itens 
para a agricultura familiar do 
estado, classificou a iniciativa 
como um passo muito grande. “Isso 
representa um passo muito grande, 
porque estão sendo entregues 
equipamentos de qualidade, que vão 
ajudar muito a agricultura familiar. 
Isso vem para atender os pequenos”, 
disse o presidente.
Segundo Eduardo Botelho, “o 

governador Mauro Mendes tem 
entendido que esse é um caminho 
muito importante. Quem mais 
emprega no campo? Quem mais 
emprega é o pequeno, é a agricultura 
familiar. Quem mais produz 
riqueza para a mesa do brasileiro 
é a agricultura familiar, então por 
que não investir, por que não dar 
uma atenção especial para essas 
pessoas? Agora isto está sendo 
feito. O governador Mauro Mendes 
está abrindo os olhos para isso”.
Governador Mauro Mendes reforçou 
que mais 400 equipamentos serão 
destinados para impulsionar a 
produção da agricultura familiar. 
Mendes salienta que as destinações 
são essenciais para aumentar a 
capacidade de produzir das cidades. 
“Há no estado mais de cem mil 
famílias voltadas à agricultura 
familiar e grande parte delas precisa 
da ajuda do poder público”, afirma 
Mendes.

“O PRODUTOR FAMILIAR 
MUITAS VEZES NÃO TEM 
CONDIÇÕES DE ADQUIRIR UM 
TRATOR OU UM RESFRIADOR 
DE LEITE, POR EXEMPLO. ESSA 
FALTA DE ESTRUTURA ACABA 
DIFICULTANDO O CULTIVO OU A 
PRODUÇÃO NA PROPRIEDADE 
DELE, IMPEDINDO DE CRESCER”, 
RESSALTA SILVANO AMARAL.

“HÁ NO ESTADO MAIS DE CEM 
MIL FAMÍLIAS VOLTADAS 
À AGRICULTURA FAMILIAR 
E GRANDE PARTE DELAS 
PRECISA DA AJUDA DO PODER 
PÚBLICO”, AFIRMA MAURO 
MENDES.
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Planejamento da economia 
é realidade para metade 
da população, ainda assim, 
inadimplência continua alta
Pesquisa divulgada pela Confederação Nacional de Dirigentes Lojistas e 
o Serviço de Proteção ao Crédito apontam que o número de devedores de 
Mato Grosso cresceu 0,41%
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Uma média de 5 a cada 10 
pessoas costuma planejar 
suas finanças. Núcleo de 

Inteligência de Mercado da Câmara 
de Dirigentes Lojistas (CDL Cuiabá) 
realizou uma pesquisa com a 
população da capital, indicando 
que 56,7% dos cidadãos fazem do 
planejamento econômico um hábito. 
Os dados foram levantados entre 
os meses de janeiro e fevereiro 
de 2021. O objetivo da pesquisa 
foi o de entender a população 
economicamente ativa e sua relação 
com o mercado, particularmente no 
que tange à educação financeira e à 
questão da inadimplência.
“Em uma análise cruzada, somente 
com a geração X, que é de 36 a 
55 anos, o percentual de planejar 
aumenta para 66,1%. Isso demonstra 
uma evolução de maturidade no 
quesito planejamento financeiro. 
Já comparando com a geração Y, 
de 21 a 35 anos, apenas 43,1% têm 
o hábito de se planejar”, contou o 
superintendente da CDL Cuiabá, 
Fábio Granja.
O levantamento mostrou ainda que, 
na análise de dados por classe social, 
a que possui melhor organização 
financeira, conforme a pesquisa, é 
a classe B, o índice chega a 68,4%. 
Dentro da classe D, o índice atinge 
50%. “Isso está ligado diretamente 
a formação educacional da classe B 
para a D”, comentou Granja.
O superintendente da CDL pontuou 
um dado da pesquisa que chama 
a atenção. Apenas 25,3% dos 
entrevistados têm conhecimento de 
todas as contas a pagar na família. 
Fábio Granja salienta que este é 
um ponto crítico na evolução da 
educação financeira. Demonstrando 
que o tema ainda é pouco discutido 
entre as gerações.
Os dados levantados revelam 
ainda que, em uma escala para se 
identificar quais as contas que se 
consideram indispensáveis para o 
dia-a-dia, as de maior relevância 
são as contas de água e de energia, 
com 20,7%, conta de telefone (fixo 
ou celular) 13,9%, parcelas do cartão 
de crédito a pagar 12.40%, TV por 
assinatura/internet 11,9%; Plano de 

Saúde 9%, entre outros. “Quando 
se faz a análise das classes sociais, 
a pesquisa demonstra que a classe 
D está mais preocupada com conta 
de energia e água 25,1% do que com 
plano de saúde 7,3%, enquanto que a 
classe A tem como maior destaque 
a TV por assinatura/internet com 
16,4% e a classe B com plano de 
saúde 14,4%”, afirmou Granja.
A pesquisa mostra também que, 
dentre as contas consideradas como 
indispensáveis, as que apresentaram 
maiores dificuldades em serem 
pagas foram conta de água e energia 
17%, parcelas do cartão de crédito 
10,2%, financiamento da casa própria 
7,3%, financiamento de automóvel 
6,8%, aluguel e plano de saúde com 
6,3%.
Em relação às lojas/serviços 
que estão com dificuldades em 
pagamentos, os que tiveram maior 
percentual foram os supermercados 
com 26,2%. “Isso não quer dizer 
que estão devendo, mas sim, com 
dificuldades nos pagamentos, sendo 
que dentre os motivos causadores 
dessa situação temos como destaque 
a diminuição da renda para 36,7% e 
o descontrole financeiro com 32,7%. 
Já o tempo médio do atraso está em 
117 dias”, disse Granja.
Sobre a forma como o entrevistado 
pretende quitar as contas, a 
pesquisa revela que para 60% com a 
realização de um acordo com credor 
e 12,5% pretende fazer cortes nos 
gastos, sendo que 42,2% acreditam 
que terão condições de pagar as 
dívidas nos próximos 3 meses.

Sobra de 20% da renda é essencial 
para reserva emergencial 

Economista e Coach, especialista 
em finanças e mentoria, 
Edisantos Amorim destaca que o 
endividamento em Mato Grosso 
não foi diferente de outros estados 
da federação. Este endividamento, 
segundo Amorim, teve como causa 
a pandemia. Muitas pessoas tiveram 
a redução forçada na renda média, 
mesmo com todas alternativas 
criadas pelo Governo. “Fechamos o 
terceiro trimestre com taxa média de 

inadimplência aproximando a 70% da 
população brasileira. Em Mato Grosso 
alcançava 64%”, diz.
O maior índice de endividamento 
ficou com cartão de crédito, em 
seguida o cheque especial e o carnê. 
“Se avaliar de outubro a dezembro, 
houve um pequeno aumento da 
inadimplência, mas também houve 
uma pequena recuperação no crédito, 
o que vai refletir no primeiro trimestre 
de 2021”.
O maior erro que leva ao 
endividamento é a falta de 
planejamento e não pensar em 
poupar ao invés de gastar. “A pessoa 
tem controle do que ganha, não do 
que gasta. A orientação é que todo 
início de ano sente e organize as 
finanças”, diz Amorim.
O economista pondera que o ideal 

“EM UMA ANÁLISE CRUZADA, 
SOMENTE COM A GERAÇÃO 
X, QUE É DE 36 A 55 ANOS, O 
PERCENTUAL DE PLANEJAR 
AUMENTA PARA 66,1%. ISSO 
DEMONSTRA UMA EVOLUÇÃO 
DE MATURIDADE NO QUESITO 
PLANEJAMENTO FINANCEIRO. 
JÁ COMPARANDO COM A 
GERAÇÃO Y DE 21 A 35 ANOS, 
APENAS 43,1% TEM O HÁBITO 
DE SE PLANEJAR”, AFIRMA O 
SUPERINTENDENTE DA CDL 
CUIABÁ, FÁBIO GRANJA.
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é que as pessoas consumam no 
máximo 40% da renda. Diz ainda 
que a sobra de 20% é essencial, uma 
renda emergencial. Adotar hábitos 
de fazer depósitos que podem 
gerar uma renda extra. Mas essa 
atitude, segundo Edisantos, passa 
pela mudança de mentalidade. E 
como resultado, na medida em que 
a pessoa passa a ter consciência 
da renda, passa a ter controle dos 
gastos.
Amorim ressalta que, enquanto a 
vacina não acontecer para todos ou 
maioria, o ambiente ainda será de 
instabilidade. No entanto, enquanto 
isso não acontece, há luz para sair do 
ciclo de endividamento. “Há pessoas 
que entram em pânico, porque o 
endividamento afeta o ambiente 
familiar, de trabalho. O primeiro 
passo a se fazer é parar, olhar para o 
atual momento e fazer um pequeno 
plano de ação. Fazer mudanças no 

sentido de cortar alguns gastos”, 
afirma.
Para isso, o economista indica que 
o consumidor analise qual tipo de 
endividamento está afetando mais. 
No caso do cartão de crédito, a dica 
é fazer a renegociação da dívida. 
Se for cheque especial, a saída é 
também buscar parcelamentos 
com juros baratos e valor que 
enquadre no orçamento. O mesmo 
vale para carnês de lojas. Outra 
alternativa para conter gastos e sair 
do endividamento é tentar reduzir 
os custos fixos como adquirir um 
carro com menor parcela, alugar 
uma casa com custo menor. “No 
período de 6 meses a 1 ano a pessoa 
fica com as contas regularizadas. A 
perspectiva para este ano quanto o 
endividamento deve ser de pessoas 
mais cautelosas. Para que numa 
situação gravíssima como foi em 
2020, a pessoa com planejamento, 
sofra menos”, complementa.

Inadimplência em Mato Grosso 
fecha o mês de janeiro com 
aumento de 0,41% 

Após meses de quedas 
consecutivas, a inadimplência do 
consumidor cresceu em janeiro, 
segundo pesquisa divulgada pela 
Confederação Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL) e o Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC Brasil). 
Na passagem de dezembro/2020 
para janeiro, o número de devedores 
de Mato Grosso cresceu 0,41%. Na 
região Centro-Oeste, na mesma 
base de comparação, a variação foi 
de 1,03%.
Se comparado com o mesmo período 
de 2020, o número de inadimplentes 
de Mato Grosso caiu -2,38% em 
janeiro de 2021. O dado ficou acima 
da média da região Centro-Oeste 
(-2,77%) e acima da média nacional 
(-5,22%). Com isso, a estimativa é 
que o Estado tenha fechado o mês de 
janeiro com aproximadamente 1,085 
milhões de consumidores inscritos 
em cadastros de devedores.
O levantamento mostra ainda que a 
abertura por faixa etária do devedor 
com participação mais expressiva 
em Mato Grosso foi o da faixa de 30 
a 39 anos (26,32%), seguida da faixa 

de 40 a 49 anos (21,53%) e de 50 a 
64 anos (19,36%).
O número de dívidas em atraso de 
moradores de Mato Grosso também 
cresceu 0,63% na passagem de 
dezembro/20 para janeiro/21. Na 
região Centro-Oeste, nessa mesma 
base de comparação, a variação 
foi de 1,08%. Comparando janeiro 
de 2021 com janeiro de 2020, este 
número caiu -5,06%. O dado ficou 
acima da média da região Centro-
Oeste (-5,24%) e acima da média 
nacional (-8,11%). O Estado acumula 
mais 2,070 milhões em dívidas.
Segundo a pesquisa, o setor com 
participação mais expressiva do 
número de dívidas em janeiro no 
estado do Mato Grosso foi o de 
Bancos, com 31,50% do total de 
dívidas, seguido do comércio com 
31,47% e de Água e Luz com 15,73%. 
Em janeiro de 2021, cada consumidor 
inadimplente no Mato Grosso tinha, 
em média, 1,908 dívidas em atraso. 
O número ficou acima da média da 
região Centro-Oeste (1,859 dívidas 
por pessoa inadimplente) e acima 
da média nacional registrada no 
mês (1,790 dívidas para cada pessoa 
inadimplente).
Na avaliação do superintendente 
da Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Cuiabá (CDL Cuiabá), Fábio 
Granja, o avanço da inadimplência 
já era esperado. “Historicamente, o 
mês de janeiro apresenta uma alta 
no índice de inadimplência, mas 
o que nos deixa otimistas é que o 
aumento nesse início de ano foi 
menor, quando comparamos com o 
aumento nas vendas ocorrido entre 
os meses de setembro e dezembro 
de 2020. Refiro-me a esses meses, 
pois tivemos um aumento nas 
compras parceladas nesse período 
que superaram os 3%”, diz. 
Granja pondera que agora será 
acompanhado o comportamento 
nos próximos meses, principalmente 
fevereiro e março que terão reflexos 
principalmente das vendas ocorridas 
em novembro e dezembro do ano 
passado. “Existe uma tendência de 
crescimento natural nestes meses, 
mas o mais importante é que se 
mantenha estável com o mesmo 
nível de janeiro, abaixo de 1%”, 
avaliou Granja.

“HÁ PESSOAS QUE ENTRAM 
EM PÂNICO PORQUE O 
ENDIVIDAMENTO AFETA O 
AMBIENTE FAMILIAR, DE 
TRABALHO. O PRIMEIRO PASSO 
A SE FAZER É PARAR, OLHAR 
PARA O ATUAL MOMENTO E 
FAZER UM PEQUENO PLANO 
DE AÇÃO. FAZER MUDANÇAS 
NO SENTIDO DE CORTAR 
ALGUNS GASTOS”, RESSALTA 
EDISANTOS AMORIM.
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Secretária HellenSecretária Iracilda

Controladora MarianaSecretária Edilene

Secretária CarlinaSecretária Luciana

Secretária Ozenira Procuradora Juliette
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As mulheres representam mais da metade da população. Mas há anos vêm 
lutando para conquistar seus espaços. Do direito ao voto, poder estudar, 
candidatar, chefiar empresas, cada conquista é comemorada e fortalece 

ainda mais a luta pela igualdade. Uma das realidades a se comemorar está 
em Cuiabá. A atual administração da Prefeitura tem sido exemplo nacional na 
representatividade feminina nos cargos de chefias da esfera pública municipal. 
Incentivado pela da primeira-dama Márcia Pinheiro e aliado à sua sensibilidade 
à causa, o prefeito Emanuel Pinheiro promove 44% de seus cargos de lideranças 
para mulheres, algo inédito na história do Palácio Alencastro.

As secretárias Luciana Zamproni e Hellen Ferreira, gestoras das pastas da Mulher 
e Assistência Social, são indicações pessoais da primeira-dama, que acredita 
nessa mudança de paradigma de mulheres exercendo papel de liderança, seja 
no setor público ou no privado.  “Precisamos de mulheres liderando trabalhos e à 
frente das secretarias, porque isso contribui para a mudança do modelo mental, 
afinal é necessário a mulher estar lá liderando para exercer uma influência maior, 
que é fundamental para o posicionamento da igualdade”, frisou Márcia Pinheiro. 
Dados nacionais mostram que, em outros estados, apenas 25% dos cargos 
de chefia são ocupados por mulheres. No Governo Federal, nos últimos anos, 
188 ministros foram escolhidos e apenas 21 eram mulheres. O percentual de 
mulheres em cargos de chefia em Cuiabá chega a quase o dobro.

Desde o primeiro mandato, o prefeito Emanuel Pinheiro tem reconhecido a 
necessidade de mais mulheres em cargos de chefia. O secretariado, segundo 

ALINE ALMEIDA

Primeira-dama 
‘’comanda” mulheres 
em cargos de liderança 
na prefeitura
Márcia Pinheiro comemora destaque de Cuiabá onde mais 
de 40% dos cargos de lideranças na administração municipal 
são chefiados por mulheres

ele, tem mulheres competentes e 
que trabalham incansavelmente para 
transformar Cuiabá. Segundo Pinheiro, 
que promove um remanejamento entre 
seus secretários do staff, “a partir do 
momento em que a sociedade passa a 
pautar seus líderes por características 
como inovação, capricho, criatividade e o 
olhar mais sensível, o estilo de liderança 
feminino ganha força e espaço”.
A gestão Emanuel Pinheiro é responsável 
por criar a Secretaria das Mulheres, e 
a Sala de Acolhimento à Mulher, que 
funciona dentro do Hospital Municipal 

“PRECISAMOS DE MULHERES 
LIDERANDO TRABALHOS E À FRENTE 
DAS SECRETARIAS, PORQUE ISSO 
CONTRIBUI PARA MUDANÇA DO MODELO 
MENTAL, AFINAL É NECESSÁRIO 
A MULHER ESTAR LÁ LIDERANDO 
PARA EXERCER UMA INFLUÊNCIA 
MAIOR, QUE É FUNDAMENTAL PARA 
O POSICIONAMENTO DA IGUALDADE”, 
AFIRMA PRIMEIRA-DAMA MÁRCIA 
PINHEIRO.
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de Cuiabá (HMC), projeto inédito 
no país. A administração também 
criou o programa Qualifica Cuiabá, 
que garantiu formação profissional 
a mais de 3 mil mulheres, 
especialmente em bairros mais 
carentes da cidade, tornando-as 
novas empreendedoras. Todos 
os projetos têm a primeira-dama 
de Cuiabá, Márcia Pinheiro, como 
articulista e grande incentivadora.
“Minha gestão sempre teve como 
prioridade a valorização e a criação 
de oportunidades para as mulheres, 
facilitando o acesso à educação, 
trabalho, saúde e tudo que envolve 
uma vida digna. O secretariado 
da minha gestão é composto por 
mulheres competentes e dedicadas, 
que trabalham incansavelmente 
para transformar Cuiabá em uma 
cidade cada vez melhor. Não 
posso deixar de registrar o apoio 
fundamental que tenho da minha 
esposa e primeira-dama Márcia 
Pinheiro, que se dedica e lidera a 
causa das mulheres cuiabanas”, 
pontuou o prefeito. 
Entretanto, os desafios para a 
mulher gestora seguir o estilo de 
liderança feminino esbarram em 
muitos preconceitos e estereótipos 

de gênero, impostos ainda pela 
cultura machista da sociedade, que 
vem sendo quebrada nos últimos 
anos.
“Sou a primeira mulher, procuradora 
de carreira a ocupar o cargo de 
Procuradora-geral. Então me sinto 
lisonjeada ao quebrar um ciclo, 
onde somente homens ocupavam 
os cargos de alto escalão. Isso 
demonstra que todas as lutas foram 
válidas. Entretanto, é importante 
ter consciência de que ainda há 
muito a se conquistar, mas acredito 
que estamos no caminho certo”, 
disse Juliete Caldas Migueis, atual 
procuradora do município. 

Reforço feminino é ganho para 
Cuiabá

A gestão chegou a ter dez secretárias 
mulheres no segundo semestre de 
2020, algumas em cargos de perfis 
e estereótipo masculinos, como 
citado anteriormente, a exemplo da 
Procuradoria-geral e Secretaria de 
Obras Públicas, que foi comandada 
pela engenheira e arquiteta Silvia 
Andreato. Outra mulher a ocupar 
cargo notório foi Cely Almeida, que 
comandou a extinta Secretaria dos 
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300 anos. No segundo mandato da 
administração Emanuel Pinheiro, 
são 6 secretárias no chamado 1ª 
escalão, 10 adjuntas (2º escalão) 
e 35 cargos de diretoria em todo 
o funcionalismo da Prefeitura de 
Cuiabá. As gestoras comandam as 
pastas da Educação, na gestão de 
Edilene de Souza Machado. À frente 
da Secretaria da Mulher está Luciana 
Zamproni Branco; e Iracilda Maria 
Dantas de Campos no Turismo. 
Ozenira Félix Soares de Souza está no 
comando das secretarias de Gestão 
e Saúde (interinamente); Juliete 
Caldas Migueis na Procuradoria; na 
Assistência Social, Hellen Janayna 
Ferreira de Jesus. Na pasta de 
Cultura está Carlina Jacob Leite; 
na Controladoria-Geral, Mariana 
Cristina Ribeiro dos Santos; e Cely 
Almeida na pasta dos 300 anos.
A investida da administração 
Emanuel Pinheiro, liderada pela 
primeira-dama Márcia Pinheiro, em 
ações para mulheres, categorizou 
Cuiabá como case nacional em 
políticas públicas para mulher 
e a valorização de seu público 
feminino interno, como servidores 
e colaboradores diretos e indiretos, 
também se fortaleceu na mesma 
proporção.
O aumento da participação feminina 
está aliado à força dos movimentos 
feministas na última década, que 

“A PARTIR DO MOMENTO EM QUE A SOCIEDADE PASSA A PAUTAR 
SEUS LÍDERES POR CARACTERÍSTICAS, COMO INOVAÇÃO, 
CAPRICHO, CRIATIVIDADE E O OLHAR MAIS SENSÍVEL, O ESTILO 
DE LIDERANÇA FEMININO GANHA FORÇA E ESPAÇO”, DIZ O 
PREFEITO EMANUEL PINHEIRO.

“SOU A PRIMEIRA MULHER, 
PROCURADORA DE CARREIRA 
A OCUPAR O CARGO DE 
PROCURADORA-GERAL. 
ENTÃO, ME SINTO LISONJEADA 
AO QUEBRAR UM CICLO EM QUE 
SOMENTE HOMENS OCUPAVAM 
OS CARGOS DE ALTO ESCALÃO, 
ISSO DEMONSTRA QUE TODAS 
AS LUTAS FORAM VÁLIDAS. 
ENTRETANTO, É IMPORTANTE 
TER CONSCIÊNCIA DE QUE 
AINDA HÁ MUITO A SE 
CONQUISTAR, MAS, ACREDITO 
QUE ESTAMOS NO CAMINHO 
CERTO”, DISSE JULIETE 
CALDAS MIGUEIS, ATUAL 
PROCURADORA DO MUNICÍPIO.
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buscam a igualdade de direitos, 
principalmente acerca das posições 
de lideranças. Essa ascensão, aliada 
a outros fatores socioculturais pós-
modernidade, tem tornado mais 
propensa a ocupação de cargos de 
maior responsabilidade e exigência 
técnica por mérito nos órgãos 
públicos. 
A característica de gestão 
feminina é marcada pelo senso de 
responsabilidade e a ótima execução 
das atividades, o que gera uma 
maior satisfação dos envolvidos no 
processo organizacional. Entretanto, 
a presença de mulheres no ambiente 
organizacional ainda é limitada 
quanto ao acesso a cargos de 
maiores expressões no setor público.
“Essa gestão ficará para a história, 
pois mais de 50% de seus cargos 
de lideranças são compostos por 
mulheres. São cargos estratégicos 
e nós estamos presentes em 
diretorias, secretarias adjuntas, indo 
na contramão da realidade atual. 
Ficamos muito felizes de estar nesse 
contexto histórico”, disse Luciana 
Zamproni.
A avaliação da primeira-dama para a 
inserção das mulheres nas posições 
de lideranças depende uma política 
mais ativa de governo, assim com 
a gestão Emanuel Pinheiro tem 
construído, além do debate acerca 
das questões culturais mais amplas 
e profundas do país. 
“É preciso pensar em longo prazo e 
estabelecer um processo educativo, 
principalmente para as nossas 
crianças, do ponto de vista da 
igualdade entre homens e mulheres 

em todos os campos da vida, 
principalmente quando tratamos da 
área profissional e de oportunidades 
mais justas no mercado de trabalho 
em si”, frisou Márcia Pinheiro. 

Inserção de mulheres no mercado 
de trabalho e crescimento pessoal 
são metas

A atual administração tem atuado 
nessa linha para promover o 
enriquecimento intelectual na 
juventude feminina, por meio do 
Programa Siminina, de modo a 
preparar a inserção ao mercado de 
trabalho, bem como o crescimento 
pessoal. 
Entre os exemplos está o curso de 
informática oferecido às Simininas. 
O trabalho já atingiu mais de 80 
meninas que completam 15 anos e 
encerram o ciclo no programa, que 
têm faixa de atendimento dos 6 aos 
14 anos, sendo estendido 1 ano a 
mais para promover esse trabalho 
de preparação às etapas futuras na 
área profissional.

“Quando a gente promove esse 
espaço de atuação para mulheres é 
preciso levar isso também em suas 
políticas públicas, principalmente 
na base, às crianças. No Siminina, 
trabalhamos a importância da 
igualdade de gênero e, mais ainda, 
a importância da independência da 
mulher, trabalhando atividades e 
aspectos socioculturais que colocam 
a mulher em total igualdade aos 
homens, podendo desempenhar 
as mesmas funções, sonhos e 
conquistas” elencou Hellen Ferreira. 
O sentimento criado na atuação 
da prefeitura é de que a mudança 
depende muito de uma política 
mais ativa no governo, como 
vem sendo praticado, aliado às 
questões culturais mais profundas 
na sociedade de uma forma geral. 
Deste modo, a atuação da pasta de 
Educação municipal tem sido um 
pilar fundamental para a mudança 
da realidade atual, com o objetivo 
de promover um pensamento 
mais igualitário entre os meninos 

“ESSA GESTÃO FICARÁ PARA 
A HISTÓRIA, POIS MAIS DE 
50% DE SEUS CARGOS DE 
LIDERANÇA SÃO COMPOSTOS 
POR MULHERES. SÃO CARGOS 
ESTRATÉGICOS E NÓS 
ESTAMOS PRESENTES EM 
DIRETORIAS, SECRETARIAS 
ADJUNTAS, INDO NA 
CONTRAMÃO DA REALIDADE 
ATUAL. FICAMOS MUITO 
FELIZES DE ESTAR NESSE 
CONTEXTO HISTÓRICO”, DISSE 
LUCIANA ZAMPRONI.

e meninas da rede municipal de 
educação. 
“A liderança feminina na educação 
e na formação dos estudantes tem 
feito a diferença. Alicerçada em 
projetos e programas como o da 
Inteligência Emocional, baseado na 
metodologia da Teoria Multifocal, os 
profissionais trabalham ferramentas 
que promovem o desenvolvimento 
emocional e auxiliam na formação 
integral dos estudantes”, contou 
Edilene Machado.

“QUANDO A GENTE PROMOVE 
ESSE ESPAÇO DE ATUAÇÃO 
PARA MULHERES É PRECISO 
LEVAR ISSO TAMBÉM EM 
SUAS POLÍTICAS PÚBLICAS, 
PRINCIPALMENTE NA 
BASE, ÀS CRIANÇAS. NO 
SIMININA, TRABALHAMOS 
A IMPORTÂNCIA DA 
IGUALDADE DE GÊNERO E, 
MAIS AINDA, A IMPORTÂNCIA 
DA INDEPENDÊNCIA DA 
MULHER, TRABALHANDO 
ATIVIDADES E ASPECTOS 
SOCIOCULTURAIS QUE 
COLOCAM A MULHER 
EM TOTAL IGUALDADE 
AOS HOMENS, PODENDO 
DESEMPENHAR AS MESMAS 
FUNÇÕES, SONHOS E 
CONQUISTAS” ELENCOU 
HELLEN FERREIRA.

“A LIDERANÇA FEMININA NA 
EDUCAÇÃO E NA FORMAÇÃO 
DOS ESTUDANTES TEM 
FEITO A DIFERENÇA. 
ALICERÇADA EM PROJETOS 
E PROGRAMAS COMO O DA 
INTELIGÊNCIA EMOCIONAL, 
BASEADO NA METODOLOGIA 
DA TEORIA MULTIFOCAL, 
OS PROFISSIONAIS 
TRABALHAM FERRAMENTAS 
QUE PROMOVEM O 
DESENVOLVIMENTO 
EMOCIONAL E AUXILIAM NA 
FORMAÇÃO INTEGRAL DOS 
ESTUDANTES”, CONTOU 
EDILENE MACHADO.
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ALINE ALMEIDA

Golpes da OLX, WhatsApp 
clonados: crimes de estelionato 
aumentam em 62%
Delegado Ruy Guilherme pondera que criminosos têm aprimorado cada vez mais e 
criado mecanismos para aplicar golpes; cuidados devem ser redobrados
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Dados da Secretaria de Estado 
de Segurança Pública (Sesp) 
apontam crescimento de 

62% nos crimes de estelionato em 
Mato Grosso. Em 2019, os registros 
foram de 8.964, saltando para 14.610 
ocorrências em 2020. Os criminosos 
têm se aprimorado cada vez mais em 
busca de novas vítimas. Da clonagem 
de dados pessoais até os famosos 
golpes da OLX. Dica é que cuidados 
sejam redobrados, principalmente 
em relação às informações pessoais.
Titular da Delegacia Especializada 
em Crimes Cibernéticos em Mato 
Grosso, Ruy Guilherme Peral da 

Silva alerta para os principais golpes, 
cometidos principalmente pela 
internet. O delegado enfatiza que 
o mais comum é com a criação de 
perfis falsos e a clonagem de perfis 
das redes sociais para os criminosos 
praticarem crimes de estelionato.
“Outro golpe mais utilizado é a 
propagação de Fake News, com links, 
com a finalidade de obter senhas e 
dados pessoais da vítima”, pondera.
O delegado complementa, ainda, que 
é comum o golpe do intermediador 
de vendas, por meio do qual os 
criminosos se colocam entre a 
pessoa que está anunciando o 

produto na internet e a que está 
querendo comprar. “Este indivíduo 
entra no negócio para ludibriar 
ambas as partes para aplicar o golpe 
e obter a vantagem econômica”. 
Ruy Guilherme enfatiza que o 
cidadão tem que tomar muito 
cuidado ao comprar um produto 
pela internet, principalmente um 
veículo. A dica é efetuar pagamento 
somente com o recibo do veículo. Já 
o vendedor, não entregar o veículo 
enquanto não confirmar que o 
dinheiro caiu na conta. Isso porque 
os criminosos costumam fazer 
depósitos com envelopes vazios.
Um crime muito comum registrado 
pela Polícia Civil é o do falso 
boleto. Nele, a vítima vai efetuar 
um pagamento, para isso gera um 
boleto pela internet e por meio de 
um vírus é alterado o beneficiário 
do pagamento. “A vítima faz o 
pagamento que cai na conta de 
estelionatários e não de fato de 
quem seria o credor da vítima”, 
confirma Ruy Guilherme.
Para evitar este golpe, o delegado 
salienta que a vítima deve 
atentar para os dados do boleto. 
Verificar, antes de pagar, quem é 
o beneficiário. Além de observar 
detalhes como qual é o banco. 
“Há também o golpe do falso site. 
Geralmente as vítimas recebem 
links ou ao realizar pesquisas em 
sites de buscas acabam clicando 
em novos sites que são falsos. Sites 
pelos quais criminosos obtêm dados 
como senhas de cartões, senhas de 
acesso a outros sites para aplicar 
golpes também”, assevera.
Outro golpe bem mais conhecido é 
o do falso sequestro. Os bandidos 
fazem contato com a vítima, se 
passando por familiar ou amigo, 
informando que sequestraram 
alguém próximo da vítima. Os 
criminosos exigem depósitos e 
transferências bancárias para que a 
pessoa sequestrada seja liberada. “A 
vítima, preocupada com a situação 
e sob ameaça dos criminosos que 
dizem que vão matar a pessoa, 
acaba fazendo transferência e 
inserindo créditos nos celulares que 
os criminosos passam”, frisa Ruy 
Guilherme.
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Confira modalidades de golpes e 
como prevenir

O delegado chama atenção, ainda, 
para o golpe do falso namoro ou 
do “amor”. Ruy diz que este golpe 
tem sido recorrente. Os criminosos 
aproximam das vítimas por meio 
das redes sociais e iniciam diálogo 
e até mesmo namoro virtual. “Com 
isso, ganham confiança da vítima e, 
em determinado momento, dizem 
que estão doentes. Ou até mesmo 
que enviaram presentes para 
vítima e este presente está retido 
na alfândega e para retirar precisa 
pagar um boleto para liberar. A 
vítima, ludibriada, acaba efetuando 
os pagamentos”.
Outro crime comum e muito grave 
pontuado por Ruy Guilherme é a 
“sextorsão”. Envolve a publicação 
da troca de imagem de nudez. Os 

criminosos aproximam das vítimas 
por meio das redes sociais e, após 
diálogo, passam a trocar nudes com 
a vítima. Então, um criminoso que 
estava trocando a mensagem ou até 
mesmo um terceiro indivíduo, que 
se passa por policial ou pai da vítima, 
exige da pessoa uma determinada 
quantia para não publicar a imagem 
em rede social.
Há ainda o golpe do parente que 
precisa de dinheiro, porque o carro 
estragou ou mesmo porque está no 
hospital. “A vítima é surpreendida 
por mensagem ou ligação, onde os 
criminosos se passam por amigos ou 
familiares. Eles alegam uma situação 
de urgência e envolvem a vítima em 
um engodo, na mentira, para que ela 
transfira valores”, afirma o delegado.
Por fim, Ruy Guilherme alerta para 
o golpe do falso agendamento 
da vacina contra a Covid-19. Os 

criminosos estão utilizando de falsos 
sites e WhatsApp e até mesmo de 
chamadas telefônicas para agendar 
a vacina da covid. Muitas vezes, 
segundo delegado, esses criminosos 
pedem que a vítima informe o código 
de 6 dígitos que chegou no aparelho 
para confirmar o agendamento. 
“Caso a vítima informe este código, 
ela perderá o acesso a seu aplicativo 
de mensagem WhatsApp. Também 
está sujeita a ser vítima de outros 
golpes. Novos contas perante bancos 
podem ser criadas, podem gerar 
boleto e outras consequências”.
O delegado lembra que, inclusive 
recentemente, ocorreu o maior 
vazamento de dados no país. Mais de 
220 milhões de brasileiros tiveram 
os dados burlados e estão na “dark 
web”. Por isso, Ruy Guilherme 
salienta que os cidadãos devem 
ficar atentos, já que os criminosos 
têm em mãos os dados necessários 
para abrir contas perante bancos, 
gerar boletos, criar perfis e com isso 
praticar crimes.
“As recomendações de segurança 
quanto ao vazamento é que o 
cidadão atualize suas senhas de 
e-mail, senhas bancárias e as defina 
individualmente. Ou seja, não repita 
sua senha. E tenha senhas difíceis, 
seguras, que tenha no mínimo 8 
dígitos entre letras e números e 
caracteres especiais”, reforça o 
delegado destacando ainda que as 
senhas devem ser atualizadas no 
mínimo a cada 6 meses.
Para as pessoas que têm várias 
senhas na internet, o delegado 
lembra que existem gerenciadores 
de senhas que facilitam a vida de 
internautas. Outra dica importante é 
que o cidadão fique alerta a qualquer 
recebimento de cobrança ou 
informações de compras suspeitas 
que chegam no smartphone. “Além 
de não clicar nestes links, o cidadão 
tem que ficar atento se recebeu 
cobrança em loja, que obtenha o 
telefone dessa loja e faça ligação 
ou vá pessoalmente nesta loja. 
Jamais faça contato com o telefone 
informado na mensagem ou no link”, 
pondera o delegado.
Caso se confirme tratar de uma 
cobrança indevida, orienta-
se que o cidadão registre um 
boletim de ocorrência. O boletim 

“GERALMENTE AS VÍTIMAS RECEBEM LINKS OU, AO REALIZAR 
PESQUISAS EM SITES DE BUSCAS, ACABAM CLICANDO EM NOVOS 
SITES QUE SÃO FALSOS. SITES PELOS QUAIS CRIMINOSOS OBTÊM 
DADOS, COMO SENHAS DE CARTÕES, SENHAS DE ACESSO A 
OUTROS SITES PARA APLICAR GOLPES TAMBÉM”, AFIRMA O 
DELEGADO RUY GUILHERME.
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pode ser registrado até mesmo 
virtualmente pela “Delegacia Virtual 
de Mato Grosso”. Com o registro da 
ocorrência, os direitos do cidadão 
ficam garantidos. 
O delegado confirma ainda que 
o Banco Central disponibiliza a 
ferramenta “Registrato”, na qual o 
cidadão pode confirmar quais contas, 
quais empréstimos existem em seu 
nome. “Lá tem a orientação de como 
pode ser emitido este relatório. Ele é 
grátis e não tem qualquer custo para 
o cidadão”.
Diante das várias modalidades de 
golpes, Ruy Guilherme confirma 
que o cidadão deve redobrar 
atenção com idosos e crianças que 
têm acesso à internet. O delegado 
reforça que estas pessoas precisam 
ser acompanhadas de perto para 
evitar que sejam ludibriadas. Outra 
orientação é que o cidadão não aja 
por impulso. Se receber mensagem 
com links, não ajam por impulso 
clicando e nem ligue para o telefone 
da mensagem, que muitas vezes 
dizem que o nome está negativado.
“Os criminosos costumam agir 
no impulso das pessoas. Muitas 
vezes, em razão de uma promoção 
imperdível, de um recadastramento 
urgente para que as vítimas cliquem 
em links, abram sites e passem 
dados”, frisa Ruy Guilherme.
Adquirir educação digital, entender 
como funciona a internet são 
formas de evitar golpes. Jamais 
informar códigos recebidos, nem 
abrir links, imagens ou vídeos 
de pessoas desconhecidas. “Ter 
antivírus instalado em celulares 
e computadores é ideal. Muitos 
antivírus são grátis. Atualizar 
aplicativos e programas de 
computadores e celulares evitam 
invasões”, pondera o delegado.
Ruy Guilherme lembra ainda que as 
redes sociais possuem a verificação 
em duas etapas. Com ela, mesmo 
que os criminosos consigam 
acessar as redes sociais, não terá 
a segunda senha, que é gerada 
com a verificação de duas etapas e, 
portanto, não conseguem invadir as 
contas.
Outra dica importante é 
não acessar redes de Wi-Fi 
públicas ou disponibilizadas em 
estabelecimentos comercias. Muitas 

pessoas costumam acessar essas 
redes. Hackers podem acessar 
essas redes Wi-Fi e utilizando de 
aplicativos maliciosos para subtrair 
dados pessoais de quem está 
conectado na rede.
Sobre compras, o delegado enfatiza 
que o importante é desconfiar 
sempre de propostas mirabolantes. 
Ruy Guilherme diz que quando 
o preço está muito abaixo, ou o 
produto está com defeito ou é golpe. 
“Caso tenha sido vítima de um golpe, 
a orientação é ligar para o 197 para 
providências preliminares e registrar 
boletim de ocorrência. Em caso de 
clonagem, alertar imediatamente 
os familiares para que não caiam 
em golpes. Por fim, não apaguem 
as evidências de delitos, como 
conversas. Pelo contrário, procure 
extrair mais informações dos 
criminosos”, complementa o 
delegado.
Vítimas – Entre as vítimas de 
golpistas, está a primeira-dama do 
Estado Virgínia Mendes, que teve o 
WhatsApp clonado por duas vezes. 
O deputado Paulo Araújo e a digital 
influencer Carla Bora, também 
tiveram suas contas no aplicativo 
clonadas. O prefeito de Várzea 
Grande, Kalil Baracat, também teve 
que registrar boletim de ocorrência 
após ter a imagem usada por 
criminosos. No país, a jornalista 

Renata Capucci, a apresentadora 
Xuxa Meneghel, a atriz Giovanna 
Ewbank, a cantora Preta Gil e o 
apresentador Celso Portiolli também 
foram vítimas do crime cibernético.
Em fevereiro, 4 pessoas suspeitas de 
integrar uma associação criminosa 
envolvida em golpes praticados por 
meio de site de compra e venda pela 
internet foram presas em flagrante 
pela Polícia Civil. Os suspeitos, 
dois homens e duas mulheres, 
foram surpreendidos com dinheiro 
e cartões relacionados aos golpes 
e autuados em flagrante pelos 
crimes de associação criminosa e 
estelionato.
As investigações iniciaram após 
a vítima registrar o boletim de 
ocorrência narrando que sofreu 
um golpe pelo site OLX. Segundo 
as informações, a vítima que é 
do interior do estado do Paraná, 
viu o anúncio da venda de uma 
caminhonete Toyota Hilux SW4, 
com preço abaixo do mercado e após 
suposta negociação fez transferência 
bancária no valor de R$ 170 mil pela 
compra do veículo.
Somente no momento em que foi ao 
cartório, as duas vítimas (comprador 
e vendedor) descobriram que tinham 
caído em um golpe, uma vez que a 
compradora já havia transferido o 
valor para a conta de um terceiro, 
que não era o vendedor do veículo.

“OS CRIMINOSOS COSTUMAM AGIR NO IMPULSO DAS PESSOAS. 
MUITAS VEZES EM RAZÃO DE UMA PROMOÇÃO IMPERDÍVEL, 
DE UM RECADASTRAMENTO URGENTE PARA QUE AS VÍTIMAS 
CLIQUEM EM LINKS, ABRAM SITES E PASSEM DADOS”, FRISA RUY 
GUILHERME.
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Abdômen 
definido e 
“bumbum na 
nuca”: Métodos 
não invasivos 
ganham espaço 
na busca pelo 
corpo dos sonhos
Dermatologista Karin Krause 
Boneti apresenta método HIFEM. 
Tecnologia permite indução de 
cerca de 700 abdominais por 
minuto
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Já pensou conseguir fazer 20 mil abdominais em menos de 30 
minutos? Sim, é possível. É o que explica a dermatologista Karin 
Krause Boneti. Aquele sonhado abdômen tanquinho e o “bumbum na 

nuca” ficaram mais fáceis de ser conquistados, com as novas tecnologias 
voltadas para o estímulo da hipertrofia muscular. 
O resultado parece longe da realidade, quase 700 abdominais a cada 
um minuto. No entanto, Karin Krause confirma que a tecnologia que 
proporciona o resultado é explicada pela ciência através do método CM 
Slim. Trata-se de HIFEM (High-Intensity Focused Electromagnetic).
Karin Krause complementa que a busca pelo corpo dos sonhos, 
principalmente pela barriga tanquinho e o bumbum definido, se tornou 
foco para muitas pessoas. Com isso, cresceu a busca por tratamentos 
revolucionários de contorno corporal em Mato Grosso e os métodos não 
invasivos também evoluíram.

A novidade em evolução e método não invasivo fica por conta do 
HIFEM. Semelhante à tecnologia aplicada em aparelhos de ressonância 
magnética, ela produz um campo eletromagnético intenso e que age 
profundamente. “Esse campo é focado nos nervos motores centrais, 
que induzem contrações de alta intensidade em todas as camadas 
e grupamentos musculares, resultando em hipertrofia e definição 
muscular”, destaca Karin Krause.

A dermatologista frisa que parece complicado, mas a aplicação é 
simples. O paciente deita na maca e são colocados aplicadores que 
parecem pequenas almofadas na área a ser tratada. Neste procedimento 
são induzidas 20 mil contrações musculares supramáximas por sessão, 
impossíveis de serem realizadas por meio de exercício físico.
“O profissional regula a intensidade do aparelho de acordo com a tolerância 
de cada um, as contrações são indolores, mas podem incomodar quando 
ficam mais fortes”, diz.

Karin reforça que, antes de tudo, é importante consultar um profissional 
para uma avaliação. Já que às vezes, a pessoa tem interesse em um 
resultado específico e existem outros protocolos mais recomendados 
para essas áreas. Ressalta ainda que no caso do HIFEM, o melhor 
resultado depende de um conjunto de fatores.

“Aliando uma dieta balanceada, exercícios físicos regularmente e a 
tecnologia HIFEM, a definição muscular é muito mais fácil e tangível”, 
salienta a dermatologista.
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ARTIGO | GONÇALO ANTUNES DE BARROS

Verdade sobre si mesmo

Existe um princípio antigo, 
retratado por Foucault em 
aula no ano de 1984, de que 

‘é preciso dizer a verdade sobre si 
mesmo’, que se relaciona com um 
outro, muito conhecido, o socrático 
‘conhece a ti mesmo’. 
Isso não é tarefa fácil, em especial 
pelo fato de que se precisa da figura 
de um outro, que seja sério ou séria 
e que tenha profundidade em suas 
reflexões. Pode ser um professor, 
filósofo ou amigo, mas verdadeiro, 
amadurecido pelo tempo, tomando-
se cuidado com as armadilhas da 
mente.
Lembrem-se de Demétrio (citado 
por Foucault), o Cínico, que era o 
conselheiro de Thrasea Paetus, um 
homem importante na vida política 
romana em meados do séc. I, que 
suicidou, sendo assistido por ele até 
o derradeiro instante, dialogando 
sobre a imortalidade da alma.  
Esse outro, conselheiro, de livre 
escolha, cuidadosa, por quem quer 
‘dizer a verdade sobre si mesmo’, 
terá o papel de discernir a alma, as 
paixões e afetos. Acima de tudo, 
não pode ter melindres em dizer a 
verdade (‘parresía’), coragem deve 
tomar-lhe por atributo. 
Esse ‘parresiasta’, de fala franca, 
apontará as contradições, erros 
e inclinações do interessado em 
se conhecer da própria mentira 
e falsidade, tão naturais aos que 
pensam já saber de tudo e de tudo, 
palpitam. Uma espécie de diálogos 
socráticos em pleno século XXI, dos 
quais vence a verdade. 
Ao expor seu pensamento sem 
nada dissimular (Demóstenes, 
Primeira filípica, cit. Por Foucault 
in A Coragem da Verdade, trad. de 
Eduardo Brandão, Martinsfontes), 
é provável que o ‘parresiasta’ veja 
diante de si alguém em fuga, fraco, 
e que pode tomar-lhe por desafeto. 

Não importa, deve dizer tudo, toda 
a verdade. 
Parafraseando a Euclides da 
Cunha em Os Sertões (‘Estamos 
condenados à civilização’): o 
descobridor de si se condena 
à verdade. E não há coragem 
mais doída e aterrorizante que a 
aceitação das próprias limitações. 
Não adianta, também, acertar 
no diagnóstico e errar na causa. 
Esta pode ser psicológica, 
vaidade excessiva, falta de um 
certo equilíbrio entre o ego e o 
superego. Disso resulta nos falsos 
intelectuais e literatos. Pessoas 
sem o necessário talento, mas 
fogosas em vender uma falsa 
imagem. São os idiotas ganhando 
o mundo, voz, pela internet 
(Umberto Eco). 
A biografia de alguns é uma farsa, 
apesar dos títulos acadêmicos. As 
pulsões não podem se transformar 
em criatividades, antes, devem ser 

depuradas pelos modelos científicos 
existentes para se chegar a um 
resultado satisfatório no campo da 
verdade. 
É preciso dizer a verdade sobre 
si mesmo, porque a vida é um 
processo em construção que muito 
provavelmente se acaba com o 
fim da existência; e, se continuar 
para além dela, será sem o corpo 
passageiro, finito. 
Disso resulta numa outra 
verdade, saber escolher os 
amigos, os ‘parresiastas’ que tão 
frequentemente chama a todos 
à reflexão sobre si mesmos. A 
camaradagem e uma tal educação 
não podem servir para escamotear a 
realidade. 
Assim, considerando a excelência 
de certos ditados populares, não 
há parto sem dor, ainda que exista 
a anestesia social (hipocrisia) para 
aliviar a tristeza em se vê desnudado. 
É por aí...

GONÇALO ANTUNES DE BARROS NETO tem formação em Filosofia e 
Direito, autor da página Bedelho.Filosófico no Facebook e Instagram e 
escreve aos domingos em A Gazeta (bedelho.filosofico@gmail.com).
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ARQUITETURA E DECORAÇÃO

ALINE ALMEIDA

Quase toda criança, em algum momento 
da vida, gosta de brincar de construir 
casinha. O quarto, a cozinha, a sala, 

tudo nos mínimos detalhes. Por mais que trate 
apenas de uma brincadeira, a criança projeta 
na sua pequena construção, a casa dos seus 
sonhos. Na maioria das vezes, essa brincadeira 
de criança é levada no nosso íntimo para a vida 
inteira. Carregamos o desejo daquele espaço 
perfeito projetado em nossa imaginação.
Pensando neste universo maravilhoso de 
ser criança, a arquitetura tem cada vez mais 
inserido os pequeninos na hora de projetar 
um lar que contemple as necessidades das 
crianças. É o que a arquiteta de Lucas do Rio 
Verde, Janine Girotto, tem proporcionado em 
seus projetos.
Afinal, já imaginou morar em um lugar que 
você sinta a pureza e a leveza que trazem uma 
criança? Acima de tudo, que possa incluir, em 
todos os aspectos, os pequeninos. Sim, na hora 
de escolher a decoração da casa, as crianças 
também podem fazer parte das decisões.

Arquitetura 
e crianças: 
combinação 
vira aposta de 
profissionais 
para atender 
necessidades 
dos pequeninos
Grupo Fernando Perez tem 
se destacado na escolha de 
arquitetos com uma variedade 
de produtos e garantido sucesso 
dos projetos
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As crianças estão cada vez mais no 
foco de interesse dos profissionais da 
arquitetura, porque os pais querem 
fazer casas funcionais, que abriguem as 
necessidades dos pequenos. Os projetos 
incluem espaço gourmet, sempre ao 
lado da brinquedoteca. Suítes com 
closet e banho individual, sempre com 
bancada de estudos e televisão. Tudo 
para que o filho seja atendido em suas 
necessidades.
Para fazer esse sonho cada vez mais 
real, o Grupo Fernando Perez (Casa 
Papel, Casa Cortina e Casa Rug) tem se 
destacado com a oferta do que há de 
melhor em decoração. Sendo referência 
para todo Brasil e ainda em projetos fora 
do país. 
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CULTURA

O menino, natural das 
cercanias do nascedouro do 
rio Paraguai, numa região 

garimpeira de Mato Grosso, tornou-
se pedra preciosa da nossa literatura. 
O imortal, que ocupa a cadeira 6 
da Academia Mato-Grossense de 
Letras, Lourembergue Alves já 
escreveu mais de 19 mil textos. 
Agora nos presenteia com seu novo 
romance: A Flor de Lótus e o Calar 
do Silêncio.
Só de livro Alves escreveu 17, 
dos quais 11 são sobre política e 
6 romances. Ele não para: está 
concluindo um livro de poemas e 
mais um romance. Sobre a nova 
produção a sair do forno, “A Flor 
de Lótus e o Calar do Silêncio”, 
Lourembergue conta que ideia 
surgiu de um outro que eu estava 
escrevendo: “1967: sublegendas, 

conflitos e quase impeachment”.
O escritor conta que, durante a 
pesquisa, surgiu a ideia de fazer 
uma obra romance, trazendo coisas 
que tinham ficado de fora do texto 
daquele livro. A história contada 
no novo romance passa em três 
cidades diferentes. A primeira, o Rio 
de Janeiro, no bairro de Bonsucesso, 
onde a protagonista nasceu e vivia.
Maria Conceição completaria quinze 
anos de idade. Seus pais, por mais 
de uma década, planejaram e 
economizaram para lhe dar a tão 
badalada festa, o evento-ritual de 
passagem de menina para mulher. 
Ela, porém, tinha outro plano. Viajaria, 
em companhia da tia, para Colônia, 
na Alemanha, de onde o bisavô saiu 
em direção ao Brasil. Ele fugia do 
nazismo e, ao chegar ao seu destino, 
deparou-se com o Estado Novo de 

Vargas. Sobreviveu. Constituiu 
família. Faleceu sem ter tido tempo 
para conhecer os netos. 
Décadas depois, um de seus 
netos foi perseguido e teve a vida 
ceifada pela ditadura burocrático-
militar. Acontecido que os próprios 
familiares tentavam não se lembrar. 
Talvez por temor, vergonha ou “sei 
lá o quê”. Certeza, contudo, só tinha 
uma: o esquecido era parte do vivido 
pela família. Por isso, não tem como 
escondê-lo por anos a fio. 
Uma foto, logo retirada do álbum de 
fotografias, despertou a curiosidade 
de Maria Conceição. Curiosa, buscou 
respostas fora de casa. Visitou 
museus e arquivos. Passou a ouvir 
os sussurros do vento da história, até 
que, um belo dia, o esquecido veio à 
luz, tornou-se visível, revelou-se 
bem à sua frente, assim como a flor 

Novo romance de 
Lourembergue 
Alves promete 
prender leitor do 
início ao fim

Alves traz a história surpreendente 
de uma menina que faz de tudo para 
conhecer suas raízes e leva leitor a 
viajar na trama
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de lótus, que surge sobre as águas e se abre com 
os primeiros raios de sol.
“A família escondia tudo isso de Maria 
Conceição. Mas ela, com a ajuda de um professor 
de História, foi montando o quebra-cabeças até 
chegar ao resultado que desejava. A chave de 
tudo era uma mulher da família, mas seus pais 
escondiam dela a existência. O final da pesquisa 
é surpreendente. Tanto para Maria Conceição, 
quanto para o leitor”, complementa o escritor.

O autor
Lourembergue Alves nasceu nas cercanias 
do nascedouro do Rio Paraguai, numa região 
garimpeira. Aos quatro meses de idade, 
deixou Alto Paraguai (MT) e passou a morar 
em Nortelândia (MT). Cresceu em meio à 
aventura de homens que procuravam o que 
não guardaram entre barrancos de cascalhos 
e córregos, movidos pela esperança de 
encontrarem a sorte grande, e mal podiam 
acompanhar o crescimento de seus próprios 
filhos. Ele, então, passou a dividir seu tempo de 
garoto com o grupo escolar, a Igreja e o campo 
de futebol. Foi para o antigo Ginásio Gustavo 
Dutra, em São Vicente (MT). Estudou no Liceu 
Cuiabano e em São Paulo. Reside, atualmente, 
em Cuiabá (MT). Articulista do jornal A Gazeta, 
comentarista político da rádio Vila Real e do 
programa de TV Opinião (TV Pantanal, canal 
22), é estudioso da política e do jogo político 
e professor universitário. Ocupa a cadeira 6 
da Academia Mato-Grossense de Letras, cujo 
patrono é Francisco José de Lacerda e Almeida. 
Já escreveu mais de 19 mil textos, entre os quais 
artigos científicos para revistas especializadas. 
Publicou contos em antologias diversas.

Principais livros solo publicados:
1967: Sublegendas, Conflitos e Quase Impeachment
O Laranja, Camélia e Flores no Jardim
Destituição e Recondução: Os Partidos como Trincheiras e Meios das Oligarquias Locais
Papoulas, Remorso e Sombras nas Gerais
A Cereja, o Sanga e o Pampas
A Sacada: Como Janela Para Olhar o Pretérito
O Rádio no Tempo da Radionovela
Caetanada: Violência e Luta Armada Como Estratégia de Obtenção e Manutenção de Poder
O Último Cruzado da Nossa Colonização
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ARTIGO | JOÃO EDISOM DE SOUZA

Violência Generalizada

É impossível superar a violência 
com mais violência. Como já 
afirmou o Papa João Paulo II, “a 

violência destrói o que ela pretende 
defender: a dignidade da vida e a 
liberdade do ser humano”.

Há uma sensação de barbárie no 
ar. A repercussão dos casos de 
violência no país tem assustado 
tanto pela quantidade quanto pela 
forma cruel que vem ocorrendo. 
Crianças, adolescentes, mulheres, 
homossexuais, andarilhos, crimes 
raciais ou de ódio, ataques por mero 
prevalecimento ou mesmo violência 
no trânsito tem sido uma constante 
no noticiário. 
Mecanismos de controle formal ou 
mesmo os ativistas tem levantado 
bandeiras de conscientização e 
mesmo assim não tem inibido tais 
brutalidades. Há uma ineficiência 
generalizada nas tentativas de 
diminuir ou barrar as práticas. Fácil 
entender; o crime no Brasil não tem 
penas severas e educativas. Mas 
esta não pode ser a única explicação.
A cultura da violência como solução 
de conflitos chegou no Brasil 
principalmente pelos europeus. 
Andrew Schneider disse que “a 
violência é uma questão de poder. As 
pessoas se tornam violentas quando 
se sentem impotentes”. Tanto que 
após anos ainda assistimos pessoas 
enaltecendo pais que educaram ou 
educam filhos a base de “surras”. 
Mesmo sabendo que até no 
adestramento de animais não se usa 
mais a agressão. 

Soma-se a isso tudo o enjaulamento 
provocado pela vida urbana, 
a insatisfação provocada pelo 
consumo enquanto forma de vida 
moderna, a ausência de atividades 

esportivas ou formas de extravasar 
as energias, o medo constante de 
perdas afetivas e patrimoniais e 
o recrudescimento das regras de 
circulação provocado pela pandemia. 
“A violência faz-se passar sempre 
por uma contra violência, quer dizer, 
por uma resposta à violência alheia”, 
Jean-Paul Sartre.

Se não fomos educados nem para 
viver colegiadamente, imagina 
confinados, enjaulados e sob o 
império da vida coletiva? Temos uma 
defasagem educacional e cultural 
enorme que nos empurra para o 
egoísmo e a solidão do “faça você 
mesmo contra tudo e contra todos”. 
Vivemos em bolhas e a maioria não 
tem sequer expectativa de vida ou 
de futuro, o que torna combustível 
para o conflito. Daí para a violência 
é só uma questão de oportunidade. 
Há junto a tudo isso uma 
irresponsabilidade autorizada no 
país por autoridades constituídas 
através do “nós contra eles” 
formulado por esta política binária 
que se formou a alguns anos como 
forma autorizativa para a violência, 
ataque às instituições, ataques às 
pessoas, ataques virtuais através 
das redes sociais, patrulhamento 
político, gravações e pilhamento 
através dos vídeos de celulares 
e exposição pública. Eleição de 
pessoas vazias e bravateadoras é 
uma constante. Na guerra quem tem 
menos armas ou é mais fraco sai 
machucado ou é morto!
Como afirmou o padre Antônio 
Vieira, “amor e ódio são os dois 
mais poderosos afetos da vontade 
humana”. A correção desses rumos 
passa por governantes mais 
responsáveis pelas suas palavras 
e atos, mas passa também pela 

colaboração de uma educação 
que vá além da escolarização 
e da inclusão. Passa por uma 
educação amorosa e efetiva, 
pois precisamos entender que 
“a violência é sempre terrível, 
mesmo quando a causa é justa”, 
como afirmou Friedrich Schiller.
Embora sabemos que a péssima 
educação carrega o estigma de 
ser culpada pela desigualdade e 
pela violência. Mas não podemos 
esquecer que a corrupção é fruto 
de nossa cultura do jeitinho. Da 
nossa hipocrisia, incoerência e 
ganância. E isso não é culpa da 
educação, isso é responsabilidade 
governamental e institucional. O 
Brasil e o brasileiro têm jeito, o 
que não tem jeito é a forma como 
muitas autoridades fazem com a 
vida dos brasileiros.

JOÃO EDISOM  DE SOUZA é 
Articulista, Professor de Ciências 
Política, Consultor Político, Gestor 
de Comunicação, Imagem e Crise, 
Comentarista político
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anúncio


